
1

-  

https://journal.smolensk-i.ru

О ЧЁМ ГОВОРИТ СМОЛЕНСК
ежемесячный журнал издается с января 2010 г.№9 (277) от 30 сентября 2022 г.

СВОИХ НЕ СВОИХ НЕ 
БРОСАЕМ!БРОСАЕМ!
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Благодаря проекту «Цифровые профессии» нацпроекта 

«Цифровая экономика» смолянам доступны более 100 

курсов по ИТ–направлениям. Господдержка позволяет полу-

чить образование в сфере ИТ со скидкой от 50% до 100% в 

зависимости от льготной категории. 

Полностью бесплатно обучение могут пройти: инвалиды, 

безработные, стоящие на учете в центрах занятости Смо-

ленской области.

Со скидкой 50%: родители детей до 3–х лет с зарплатой 

выше средней по региону (данные по средней зарплате пу-

бликует Росстат); студенты вузов, техникумов и колледжей; 

работники бюджетных организаций; граждане с зарплатой 

ниже средней по региону.

Со скидкой 75%: родители детей до 3–х лет с зарплатой ниже 

средней по региону, безработные, которые не стоят на учете 

в центре занятости.

Записаться можно на один курс из:

 41 курса по направлению «Программирование» (обучиться 

программированию на Python, Java и JavaScript, PHP, Swift, 

Kotlin, Go, освоить тестирование ПО или стать разработчи-

ками бизнес–приложений или мобильных приложений для 

ключевых операционных систем); 

 32 курсов в разделе «Аналитика» (стать специалистом по 

Data Science, проджект–менеджером, руководителем интер-

нет–продаж, ИТ–рекрутером, финансовым менеджером в ИТ, 

трафик–менеджером);

 11 курсов по направлению «Дизайн» (обучиться UX/UI–ди-

зайну, моушн–дизайну, веб–дизайну и другим популярным 

направлениям в области креативной разработки) и другие.

Среди курсов проекта «Цифровые профессии» также есть 

курсы по искусственному интеллекту, системному админи-

стрированию, кибербезопасности, моделированию и управ-

лению промышленными манипуляторами и другие. Каталог 

программ курсов постоянно обновляется.

Для того, чтобы записаться на портале Госуслуг, нужно:

1) Выбрать программу.

2) Заполнить анкету, указав сведения об образовании и 

льготах.

3) Отправить заявку.

Более 100 курсов доступны 

смолянам для обучения в проекте 

«Цифровые профессии»
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Савва МАМОНТОВСавва МАМОНТОВ

Осень нынче, по всей види-
мости, подглядывала в ка-
лендарь. По крайней мере, 

в Смоленске точно. Буквально на-
кануне 1 сентября стояла насто-
ящая летняя жара, но уже в День 
знаний погода резко ухудшилась, 
заметно похолодало, задождило, и 
началась самая настоящая осень.

Причем, что примечательно, 
как она началась, так никуда боль-
ше за весь сентябрь и не отступи-
ла. Даже традиционного «бабьего 
лета» не было. Так, пару деньков 
солнечных постояли, и все. Снова 
дожди, холод, ветер… Уже к сере-
дине месяца смоляне настолько 
замерзли в своих квартирах, что 
срочно пришлось принимать ре-
шение о начале отопительного 
сезона. 15 сентября — так рано 
батареи не включали еще никогда. 
Подача тепла, как водится, растя-

нулась на несколько дней. Где–то 
коммунальщики по привычке «ко-
сячили». Например, спустя неделю 
выяснилось, что «Смоленсктепло-
сеть» не подготовила к отопитель-
ному сезону многоквартирный 
дом по улице Коммунистической, 
в котором располагается детский 
сад №18. По данному факту рай-
онной прокуратурой в адрес руко-
водителей организаций, допустив-
ших нарушения законодательства 
в сфере жилищно–коммунального 
законодательства, были внесены 
представления. Конечно же, после 
этого и в детском садике, и во всем 
доме сразу потеплело.

А в некоторых домах работники 
коммунального хозяйства пере-
усердствовали. Горячая вода в си-
стемы отопления пошла под таким 
большим давлением, что старые 
трубы просто разрывало, и квар-

тиры заливало с последнего до 
первого этажа. Поначалу жители 
грешили на дождь и прохудившие-
ся крыши, но вдруг обнаруживали, 
что водичка капает с потолка того 
самого зеленого цвета, который с 
гордостью анонсировала накануне 
«Квадра».

В общем, обычные осенние за-
морочки и бытовые неурядицы.

Под стать неприветливой погоде 
было и настроение у многих смо-
лян. Коронавирус опять перешел 
в наступление, да и все события, 
связанные с ситуацией на Украине, 
как–то не располагали к благоду-
шию и веселью. Поэтому все жи-
тели Смоленщины с пониманием и 
поддержкой отнеслись к решению 
губернатора Алексея Островского 
не проводить праздничных увесе-
лительных мероприятий в День 
города — 25 сентября.

От осени к лету поворота нетуОт осени к лету поворота нету
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«Основываясь, в том числе, на 
коллективных и личных обраще-
ниях смолян в мой адрес, принял 
принципиальное решение, учиты-
вая статус города–героя Смолен-
ска и приграничное положение 
нашего региона, который часто 
называют также западными во-
ротами России, отказаться от 
развлекательных мероприятий, 
приуроченных к этим памятным 
датам и фейерверка. 

Мы их проведем в более подходя-
щее для этого время, когда наши 
ребята с победой вернутся домой! 
А сейчас воздадим дань памяти 
и уважения нашим героическим 
предкам, защищавшим родную 
землю — вижу в этом наш долг и 
святую обязанность. 

Проведем Митинг у Вечного 
огня в Сквере Памяти Героев, от-
кроем две дополнительных секции 
мемориального панно «Бессмерт-
ный полк», на которых размещены 
портреты еще 1900 участников 
Великой Отечественной войны в 
дополнение к уже имеющимся 3 
тысячам фотографий, организуем 
реконструкцию водружения Знаме-
ни Победы над бывшей гостиницей 
«Смоленск» и иные патриотиче-
ские мероприятия», — пояснил 
глава региона. 

А через несколько дней Алексей 
Островский озвучил еще одно свое 
очень важное и очень правиль-
ное решение: «В соответствии с 
поступающими в мой адрес обра-
щениями и пожеланиями смолян, 
которые целиком и полностью 
совпадают с моими мнением и ре-
шением, сэкономленные на празд-
новании бюджетные средства на-
правим на социальную поддержку 
семей погибших военнослужащих, 
а также военнослужащих, полу-
чивших ранение в ходе специальной 
военной операции на Украине».

Да, веселиться и праздновать бу-
дем потом, а нынче все мы и мыс-
лями, и делами там, в одном строю 
с нашими ребятами…

Однако несмотря ни на что по-
вседневная жизнь смолян и Смо-
ленщины идет, между тем, своим 
чередом. Со своими событиями, 
хорошими и разными.

Своих не бросаем!

23 сентября в Смоленске прошли 
сразу два больших митинга. И если 
второй, посвященный очередной 
годовщине освобождения Смо-
ленска от немецко–фашистских 
захватчиков, был традиционен и 
ожидаем, то идея первого возник-
ла буквально накануне.

В 10 утра на набережную Свя-
того Владимира пришли четыре 
тысячи смолян, чтобы выразить 
свою поддержку инициативам 
проведения референдумов о вхож-
дении в состав России Донецкой и 
Луганской Народных Республик, а 
также Запорожской и Херсонской 
областей.

В мероприятии принял участие 
смоленский губернатор Алексей 

Островский. И важно отметить, 
что в этом митинге он участвовал 
не как руководитель, а как гражда-
нин. Глава региона стоял в общей 
массе жителей Смоленска, плечом 
к плечу выражая солидарность с 
жителями Новороссии. Алексей 
Островский отметил, что посчитал 
участие в этом митинге для себя 
принципиально важным:

«Ведь благодаря решению наше-
го президента и проведению рефе-
рендумов жители Донбасса и иных 
освобожденных территорий нако-
нец–то получат долгожданную воз-
можность, которая в буквальном 
смысле слова выстрадана ими — и 
цена этого геноцида длиной в 8 лет 
слишком высока и трагична — вер-
нуться в состав России».

А с трибуны к собравшимся об-
ращались представители различ-
ных общественных, в том числе, 
и ветеранских организаций. И 
в каждом выступлении красной 
нитью проходило твердое убеж-
дение в том, что судьба народов 
Донбасса и других освобожденных 
областей — стать неотъемлемой 
частью России, вернуться на свою 
историческую родину.
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Как позже написал в соцсетях 
Алексей Островский: 

«Наш гражданский и челове-
ческий долг — поддержать их в 
этом. Вместе мы сила! Своих не 
бросаем!»

В этот же день, как мы уже от-
мечали выше, смоленский губер-
натор стал участником митинга, 
посвященного 79–й годовщине 
освобождения Смоленской обла-
сти от немецко–фашистских за-
хватчиков.

У Огня Вечной Славы в сквере 
Памяти Героев в центре Смолен-
ска, где находятся могилы защит-
ников Отечества, собрались вете-
раны, труженики тыла, руководи-
тели области и города, предста-
вители органов государственной 
власти и общественных организа-
ций, воины местного гарнизона, 
представители общественных ор-
ганизаций, студенты и школьники.

Все они почтили подвиг защит-
ников Отечества и отдали дань 
уважения тем, кто освобождал 
смоленскую землю от фашистских 
оккупантов. Глава региона обра-
тился к жителям и гостям города:

«Дорогие, глубокоуважаемые 
смоляне! В этом году наш памят-
ный митинг, посвященный Дню 
освобождения Смоленщины, при-
обрел особый характер. Много лет 
регион мирно встречал этот день, 
низкий поклон за это ветеранам, 
живущим и ушедшим из жизни. Но 
в силу проведения специальной во-
енной операции по защите Донбас-
са, по защите мирных людей в ре-
гионах Украины, по защите нашего 
дорогого и любимого Отечества — 
этот день приобрел особый смысл. 
Тем важнее, что здесь сегодня мы 
все собрались. В этот день, желая 
здоровья и сохранения жизней всем 
тем, кто сегодня с оружием в ру-
ках защищает суверенитет нашей 

с вами Родины, мы должны помо-
литься о них, пожелать им всем 
вернуться домой».

Алексей Островский подчеркнул:
«Единственно правильное и вы-

нужденное решение нашего пре-
зидента о проведении спецопера-
ции обусловлено единственным 
желанием — спасти и сохранить 
нашу Россию, которую мы нико-
му не должны отдать! Решение о 
частичной мобилизации граждан 
страны вызвано тем, что воюем 
мы не с братским украинским на-
родом, а с коллективным Западом, 
с блоком НАТО, с американскими 
идеологами, которые с момента 
Великой Победы в 1945–м году 
хотели полностью уничтожить 
нашу страну. Хотят и сегодня. По-
этому мы должны все — те, кто 
верит нашему президенту, те, кто 
верит в победу наших войск — ве-
сти разъяснительную работу с 
теми, кто до сих пор сомневается 
в правильности этих решений».

Алексей Островский призвал 
старшее поколение смолян:

«Я обращаюсь к вам, глубокоу-
важаемые ветераны — к тем, кто 
прошел через горнило Великой Оте-
чественной войны, вести эту ра-

боту с молодежью, со всеми теми, 
кто не понимает, что сейчас про-
исходит на территории братской 
Украины. Там идет борьба за суве-
ренитет, независимость, за буду-
щее нашей страны! За нас с вами! 
Действительно, можно понять 
всех тех, кто провожает сегодня 
членов своих семей на фронт. Но 
лучше защитить наше будущее с 
вами там, а не ждать, когда они 
застигнут нас в наших домах».

Губернатор также напомнил о 
предсказаниях своего наставника:

«Тридцать лет проработав 
рядом с основателем ЛДПР, вели-
ким пророком современной России 
Владимиром Вольфовичем Жири-
новским, я знаю и понимаю, о чём 
говорю. Всё, что предсказывал 
ушедший из жизни Владимир Воль-
фович, всё, к сожалению, стало 
актуальным в наши дни. Поэтому 
пожелаем скорейшего возвращения 
с Победой всем тем, кто сейчас бо-
рется за будущее нашей страны. 
Слава солдатам и офицерам, до-
бровольцам, кто защищает буду-
щее России! С праздником всех вас».

К собравшимся обратился ми-
трополит Смоленский и Дорого-
бужский Исидор:
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«Сегодняшний день ярко под-
тверждает актуальность нашей 
памяти о героях Великой Отече-
ственной войны. Мы её пронесли 
через все эти годы, благоговейно 
чтя их подвиг. И сегодня, когда 
наступил час необходимости за-
щиты Отечества всем нашим на-
родом, мы обращаемся к памяти 
наших Героев. Они нам передали 
беззаветную любовь к Отечеству 
нашему. Глядя на их подвиг, пусть 
и каждый из нас совершит свой 
подвиг ради Родины. И пусть Бо-
жья помощь сопутствует всем 
защитникам нашей великой стра-
ны, а всем погибшим пусть Господь 
дарует вечное упокоение и вечную 
память. С праздником!»

Участники митинга почтили 
память погибших Минутой мол-
чания, возложили венки и цветы 
к Вечному Огню и могилам Героев 
у Смоленской крепостной стены. В 
завершение митинга, чеканя шаг, 
прошла рота Почётного караула.

Назначения и посадки

Как можно понять из подзаголов-
ка, речь здесь пойдет о тех, кому 
повезло, и тех, кому не очень. При-
чем надо отметить, что в первый 
осенний месяц новостей с крими-
нальным «душком» было гораздо 
больше.

Но сначала о приятном.
Алексей Островский принял ре-

шение назначить своим советни-
ком (на общественных началах) по 
безбарьерной среде председателя 
региональной общественной орга-
низации Всероссийского общества 
инвалидов Николая Борунова.

«Вас будут приглашать, и вы 
от моего имени, как лицо заинте-
ресованное и погруженное в пробле-
матику, будете контролировать, 

насколько учитываются или нет 
эти вопросы, а также своевремен-
но информировать меня, чтобы 
я оперативно давал необходимые 
поручения. Чтобы я не узнавал от 
подчиненных, что «все мои пору-
чения выполняются», а потом по 
факту оказывалось, что это — 
не так», — обратился Алексей 
Островский к Николаю Борунову.

Председатель Смоленской об-
ластной общественной органи-
зации «Всероссийское общество 
инвалидов» поблагодарил Алексея 
Островского за предложение. Он 

отметил, что с удовольствием по-
трудится на благо смолян.

Алексей Островский подчер-
кнул — граждане с инвалидностью 
должны иметь такие же возмож-
ности, как и здоровые люди, полу-
чать современное и качественное 
образование, развивать свои твор-
ческие способности и заниматься 
спортом, трудиться и отдыхать, 
свободно общаться с друзьями и 
единомышленниками.

Еще об одном назначении со-
общило УМВД по Смоленской 
области. Начальником полиции 

Ярцевского района назначен под-
полковник Евгений Машков. 

Евгений Машков родился в 1983 
году в Смоленске. Имеет высшее 
юридическое образование, окон-
чил Смоленский филиал Москов-
ского университета МВД России. 
В 2017 году окончил Академию 
управления МВД России. Службу 
в органах внутренних дел начал 
в 2005 году с должности оперу-
полномоченного. Далее служил в 
группе национального централь-
ного бюро. С сентября 2013 года 
возглавлял 1 отдел управления 

уголовного розыска УМВД России 
по Смоленской области. 

А теперь перейдем к новостям 
криминальным и судебным.

В суд передано дело о попытке 
дачи крупной взятки сотруднику 
Смоленской таможни.

«В конце января 2022 года в днев-
ное время на автомобильной стоян-
ке, находящейся на улице Студенче-
ская города Смоленска, обвиняемый 
передал инспектору ведомства 
взятку в сумме 15 тыс. долларов 
США за совершение оговоренных 
заведомо незаконных действий. 
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После чего мужчина был задержан 
с поличным в ходе совместных 
мероприятий, проводимых регио-
нальным СУ СК России, отделом по 
противодействию коррупции Смо-
ленской таможни и УФСБ по обла-
сти», — сообщили в УМВД России 
по Смоленской области.

Что ж, как правосудие карает не-
чистоплотных таможенников, мы 
недавно видели на примере быв-
шего заместителя начальника та-
можни. Теперь весьма любопытно 
будет посмотреть, как накажут тех, 
кто, по сути, толкает «государевых 
слуг» на подобные преступления.

Трое участников банды «чёрных 
риелторов», действовавших в Смо-
ленской области, получили реаль-
ные сроки после поимки их ФСБ.

Напомним, в 2019 году 38–лет-
ний мошенник «вышел» на жителя 
посёлка Геологов. Он решил уго-
ворить пожилого мужчину обме-
нять свое имущество на квартиру 
в Смоленске. На самом же деле, 
никакой квартиры не было.

Вместе со своей сожительницей 
и другом они вывезли пенсионера 
в арендованную квартиру в Смо-
ленске, где организатор удерживал 
его, лишив возможности свободно 
передвигаться, определять место 
своего пребывания и общаться с 
другими людьми.

За присвоение чужого имуще-
ства 33–летняя иностранка и два 
её сообщника (38–летний мужчи-
на, который искал малоимущих 
владельцев жилья, и «юрист» ОПГ) 
стали фигурантами уголовных дел. 
Женщине приговор смягчили из–
за наличия у неё маленьких детей, 
она получила четыре года условно 
за мошенничество в составе орга-
низованной группы.

Её первый сообщник — 38–лет-
ний «поисковик» — отправился в 
колонию строгого режима на 2,6 

года за поиск владельцев жилья в 
трудной жизненной ситуации и вы-
селение их из жилья под давлением. 
Ещё четыре года условно получил 
«юрист», оформлявший все сделки 
через сеть риелторских контор.

Всё имущество, которое было 
отобрано у одинокого пенсионера 
(дом и земельный участок), воз-
вращены владельцу.

Направлено в суд дело о произ-
водстве наркотиков в особо круп-
ном размере. 27–летнего уроженца 
Калининградской области обвини-
ли в производстве и попытке про-
дажи 47 килограммов наркотиков. 
По версии следствия, мужчина 
приобрел дом в Вяземском райо-
не. Там он организовал наркола-
бораторию.

«За сентябрь 2021 года обвиня-
емый осуществил производство 
более 47 килограммов различных 
наркотиков, которые намеревался 
расфасовать и передать неуста-
новленным лицам для дальнейше-
го незаконного сбыта. Кроме того, 
мужчина незаконно приобрел и 
хранил в том же доме наркоти-
ческие средства», — рассказали в 
прокуратуре Смоленской области.

Сотрудники правоохранитель-
ных органов задержали подозре-
ваемого. Из оборота изъяты нар-
котики и оборудование. Уголовное 
дело направлено в Смоленский об-
ластной суд.

Тот же судебный орган прод-
лил срок содержания под стражей 
экс–полицейскому, которого подо-
зревают в мошенничестве в сфере 
страхования. Мужчину обвинили 
в создании преступной группы, 
которая занималась получением 
страховых выплат.

«Привлекаемые им лица предо-
ставляли фиктивные пакеты 
документов в связи с получением 
тяжелого увечья якобы сотрудни-

ком полиции c последующим обра-
щением в страховую компанию. В 
результате совершенных действий 
страховой компании был причинен 
ущерб на сумму более 285 тысяч 
рублей», — рассказали в суде.

«Оборотень в погонах» будет 
содержаться под стражей еще не-
сколько месяцев.

А вот бывший чиновник из Яр-
цева, экс–руководитель комитета 
по физической культуре и спорту 
администрации района Игорь Чу-
гунов свой приговор уже получил.

Следствие выяснило: весной 
2018 года мужчина, будучи долж-
ностным лицом органа местного 
самоуправления, использовал свои 
полномочия вопреки интересам 
службы, чтобы создать условия для 
погашения его товарищем долга.

«Бывший чиновник оказал содей-
ствие своему знакомому в фиктив-
ном трудоустройстве на долж-
ность инструктора–методиста 
Ярцевского спортивного комплек-
са, а также обеспечил дальнейшее 
покровительство при нахождении 
его на указанной должности, в ре-
зультате чего почти за два года 
фиктивному работнику незакон-
но была выплачена заработная 
плата в общей сумме свыше 250 
000 рублей. При этом более 77 000 
руб из них подсудимый забрал себе 
в счёт погашения долга», — уточ-
нила официальный представитель 
управления Следственного коми-
тета РФ по Смоленской области 
Наталья Холодкова.

На суде 54–летний мужчина 
свою вину не признал. Его при-
говорили к двум годам условного 
срока. 

Читаешь все это и удивляешь-
ся — сколько же самых разных 
способов незаконного обогащения 
может изобрести пытливый чело-
веческий ум…
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Кто не работает, 
тот …

Месяца не проходит, чтобы наш 
губернатор не распекал бы кого–
то из нерадивых работников. На 
этот раз досталось на орехи ме-
дицинским чиновникам и МКУ 
«Строитель».

В середине сентября губерна-
тор Смоленской области Алексей 
Островский потребовал в течение 
месяца решить проблему с запи-
сью пациентов на прием в боль-
ницы и поликлиники. Об этом 
глава региона сообщил на своей 
странице ВКонтакте.

««Безобразие!», — именно так 
охарактеризовала сложившуюся 
ситуацию пожилая женщина по 
имени Валентина, обратившись 
ко мне во время посещения мною 
Вяземской ЦРБ», — рассказал гу-
бернатор.

Пенсионерка пожаловалась, 
что дозвониться в регистратуру, 
чтобы записаться на прием к вра-
чу или вызвать его на дом, невоз-
можно.

«Пенсионерка с зашкаливаю-
щим давлением была вынуждена 
добираться туда самостоятель-
но, чтобы, высидев огромную 
очередь, получить, наконец, мед-
помощь», — возмутился Алексей 
Островский.

В Вяземской ЦРБ заявили, что 
запись населения на прием к вра-
чу осуществляется через портал 
Госуслуг, либо по номеру телефо-
на, который, по словам местной 
жительницы, всегда занят.

«Ну а с учетом того, что у мно-
гих пожилых людей, в принципе, 
нет доступа к Интернету, запись 
через Госуслуги, предлагаемая в ка-
честве альтернативного способа, 
выглядит как издевка. По факту 

мы имеем замкнутый круг и не-
решенную проблему», — добавил 
губернатор.

Алексей Островский подчер-
кнул, что пытался «войти в по-
ложение» медицинских учреж-
дений, когда получал подобные 
сигналы в разгар пандемии коро-
навируса, понимая уровень ко-
лоссальной нагрузки на медиков 
и имеющийся кадровый дефицит.

«Но так больше продолжаться 
не может! Это форменный произ-
вол и издевательство над людьми, 
в первую очередь, пожилыми, ко-
торые особо нуждаются во вра-
чебной помощи. Даю ровно месяц 
на исправление ситуации. После 
этого лично проверю, насколько 
оргвыводы сделаны, — позвоню в 
регистратуры нескольких поли-
клиник и, если их номера будут 
заняты, в тот же день приму 
кадровые решения в отношении 
главврачей и ответственных за 
эту работу руководителей про-
фильного департамента», — ре-
зюмировал губернатор.

Первая реакция на эти справед-
ливые упреки со стороны первого 
лица области произошла через две 
недели. Представители департа-
мента по здравоохранению в эфи-
ре центра управления регионом 
сообщили, что была проанализи-
рована способность телефонных 
линий принимать большое коли-
чество звонков. Также проверена 
актуальность номеров, которые 
размещены на сайтах учреждений 
здравоохранения.

«В результате уже предпри-
нят ряд необходимых мер, в том 
числе — увеличено и количество 
телефонных аппаратов, и число 
сотрудников, которые будут при-
нимать звонки от населения», — 
рассказали в департаменте. Ко-
нечно, слова профильного депар-

тамента важны, но, как показы-
вает многолетняя практика, для 
нашего губернатора гораздо более 
важным является то, что ему на-
пишут и скажут по этому поводу 
люди. Ждем реакции.

А днем ранее Алексей Остров-
ский потребовал от мэра Смо-
ленска Андрея Борисова объя-
вить выговор руководителю МКУ 
«Строитель» Надежде Аноховой 
за срыв сроков ремонта дороги в 
микрорайоне Соловьиная роща 
Смоленска.

Напомним, что 1 сентября гу-
бернатор дал указание опера-
тивно отремонтировать этот уча-
сток автодороги. Распоряжение 
прозвучало на оперативном со-
вещании главы региона с мэром 
Смоленска Андреем Борисовым, 
темой для которого послужи-
ли многочисленные обращения 
местных жителей по поврежде-
ниям асфальта на улице Генерала 
Трошева.

Ремонт дорожного полотна в 
этой части смоленского микро-
района провели совсем недавно, 
однако на нескольких метрах про-
езжей части образовался провал, 
что вызывало у горожан справед-
ливое раздражение и негодование.

Отвечая в соцсетях на обраще-
ния смолян, в городской админи-
страции гарантировали, что до 
10 сентября подрядчик проведёт 
работы по гарантийным обяза-
тельствам.

«В связи с тем, что данные смо-
лянам обещания — устранить 
провал дорожного полотна в Со-
ловьиной роще до 10 сентября — 
выполнены не были, потребовал 
от главы Смоленска наложить 
дисциплинарное взыскание в виде 
выговора на руководителя МКУ 
«Строитель», в ведении которо-
го находится решение проблемы. 
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Я уже указывал городской адми-
нистрации на то, что работу 
данной организации необходимо 
усиливать. Нужны кадровые ре-
шения, специалисты, которые 
в состоянии выполнять задачи, 
стоящие перед учреждением», — 
заявил Алексей Островский.

Коротко о важном

Или «галопом по европам». 21 
и 22 сентября в Смоленске по-
бывал ковчег с мощами препо-
добного Сергия Радонежского. 
Святыню доставили в Свято–
Успенский кафедральный собор 
по благословению Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла. Во 
встрече ковчега принял участие 
губернатор Смоленской области 
Алексей Островский.

Принесение святых мощей 
приурочено к 600–летию со дня 
обретения мощей преподобного 
Сергия.

«После окончания молебна гу-
бернатор Алексей Островский 
поставил свечу о здравии военнос-
лужащих и добровольцев, которые 
в условиях специальной военной 
операции рискуют своей жизнью, 
защищая Россию и Донбасс», — 
рассказали в администрации Смо-
ленской области.

В ходе выполнения нацпро-
екта «Безопасные качествен-
ные дороги» отремонтировали 
дорогу в национальный парк 
«Смоленское Поозерье». Всего 
на ремонт ушло три года.

«В рамках работ здесь замени-
ли асфальтобетонное покрытие, 
укрепили обочины, отремонти-
ровали водопропускные трубы и 
автобусные остановки, установи-
ли барьерное ограждение и дорож-
ные знаки, а также автономные 

системы освещения, нанесли раз-
метку», — уточнили в Смоленск-
автодоре.

В Смоленске откроется шко-
ла скейтбординга. Соответству-
ющее поручение дал губернатор 
Смоленской области А лексей 
Островский своему заместителю 
Станиславу Дзасохову в ходе по-
ездки в новый скейт–парк.

Спортивный объект открылся 
в тестовом режиме на площадке 
Дворца спорта «Юбилейный». С 
просьбой организовать место для 

занятий спортом к губернатору 
ранее обратились смоляне.

«С учетом того, что в област-
ном центре появилась такая заме-
чательная площадка и есть много 
молодых людей, которые хотят 
профессионально заниматься 
скейтбордингом, будем расши-
рять возможности скейт–парка. 
Дал указание моему профильному 
заместителю Станиславу Вячес-
лавовичу Дзасохову проработать 
вопрос создания на базе «Юби-
лейного» школы скейтбординга с 
привлечением профессиональных 
тренеров и инструкторов», — 
подчеркнул Алексей Островский.

С 1 октября этого года в кру-
глосу точном режиме буде т 
функционировать действую-
щий в Смоленске консультатив-
но–диагностический центр по 
анализу дистанционно переда-
ваемых электрокардиограмм.

Это позволит бригадам скорой 
помощи получать квалифициро-
ванную консультацию кардиолога 
непосредственно у постели боль-
ного и определять дальнейшую 
маршрутизацию пациентов с экс-
тренной кардиологической пато-

логией, пояснили в департаменте 
по здравоохранению Смоленской 
области.

Граффити с изображением 
муз Талии и Мельпомены по-
явилось на стене общежития 
драмтеатра в Смоленске.

Проект настенного изобра-
жения, которое сейчас украша-
ет здание, выиграл в голосова-
нии — в нем приняли участие 
8087 смолян. Варианту «Музы 
покровительницы театра — Талия 
и Мельпомена, олицетворяющие 
комедию и трагедию» отдали свой 
голос 5009 человек или 62% про-
голосовавших. 



10 №9 // 30 сентября

сказано

10

Председатель Совета Смо-
ленского регионального 
отделения Общественной 

организации ветеранов органов 
внутренних дел и внутренних во-
йск Виктор Курышкин высказал 
smolensk–i.ru свое мнение о на-
чале частичной мобилизации в 
России, оценил ее необходимость 
и своевременность:

«Вместе со всеми нашими вете-
ранами мы полностью поддержи-
ваем решение президента Влади-
мира Путина о начале частичной 
мобилизации. 

Вдумайтесь, протяженность 
линии фронта составляет боль-
ше 1000 километров, поэтому 
необходимо уплотнить наши вой-
ска. Одно дело — контртеррори-
стическая операция, когда нужно 
один объект освободить. А здесь 
ведется работа на огромной тер-
ритории, тут и десятитысячная 
армия не устоит. 

Считаю, что у некоторой части 
населения сложилось немножко лег-
комысленное представление о ситу-
ации на Украине. Что где–то там 
что–то идет, а нас это не касает-
ся. Решение президента поможет 
народу проникнуться происходя-
щим, осознать, что легко не будет. 

Это не только Украина, а вся 
«цивилизованная» Европа, весь 

мир выступает против нас. Надо 
готовиться к будущему, и не за 
секунду до условного взрыва, а за-
ранее проводить эту работу. 

Кроме того, если указ приняли, 
то это не значит, что через пол-
часа будет уже все готово. Нужно 
подготовить людей, их обучить, 
укомплектовать, сформировать 
новые отряды. Это большая ра-
бота и задел на будущее».

Виктор Курышкин: 

Когда весь мир против нас, надо думать 

о будущем и быть готовыми к любому 

противостоянию

Председатель Смоленской общественной организации ветеранов внутренних дел оценил 

решение президента Владимира Путина о начале частичной мобилизации

Виктор Курышкин возглавляет 

региональную ветеранскую орга-

низацию ветеранов внутренних 

дел с марта 2007 года. За это 

время уровень работы совета 

регионального отделения и пер-

вичных ветеранских организаций 

поднялся на более высокую 

ступень. Жизненный и про-

фессиональный опыт ветеранов 

стал активнее использоваться на 

всех направлениях деятельности 

ветеранского движения. 

За 36 лет безупречной службы 

в рядах смоленской милиции 

Виктор Курышкин прошел путь 

от рядового милиционера до 

полковника милиции, проявил 

себя и в службе участковых 

уполномоченных, и во вневедом-

ственной охране, и в тыловых 

подразделениях. Неоднократно 

выезжал в служебные коман-

дировки в Северо–Кавказский 

регион.

За период службы в органах 

внутренних дел Виктор Курышкин 

поощрялся 86 раз, награжден 

именным оружием, удостоен зва-

ния «Почетный сотрудник МВД», 

является членом Российского 

Совета ветеранов ОВД и ВВ.
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Обращаясь к руководителям 
районов, губернатор под-
черкнул необходимость 

максимально внимательно под-
ходить к организации частичной 
мобилизации и потребовал уси-
лить контроль за соблюдением 
критериев призыва.

«С учетом сообщений в социаль-
ных сетях, которые поступают 
в мой адрес, публикаций в СМИ, 
вынужден констатировать, что, 
к моему большому сожалению, в 
вопросах частичной мобилиза-
ции, проводимой на территории 
региона, есть существенные упу-
щения, вызывающие негативную 
реакцию у смолян и порождающие 
массу слухов и домыслов. В первую 
очередь, это касается так назы-
ваемых перегибов на местах, что 
у меня как главы региона вызыва-
ет возмущение», — подчеркнул 
Алексей Островский.

Если человек не подходит под 
критерии призыва, то по прибы-
тию в военный комиссариат по 
повестке ему необходимо неза-
медлительно разъяснить права и 
отпустить домой, добавил губер-
натор.

По его словам, для каждого мо-
билизованного и членов их семей 
самое страшное — это информа-
ционный вакуум, поэтому необ-
ходимо, помимо уже сделанного, 
значительно расширить смолен-
скую областную службу по номеру 
122, добавив туда психологов, ко-

торые помогут гражданам. В свою 
очередь, представители военного 
комиссариата и юристы должны 
максимально оперативно прове-
рять информацию о том или ином 
мобилизованном.

«Я поручаю соответствующе-
му департаменту совместно с 
вами, Виктория Николаевна [Ма-
карова, вице–губернатор — авт.], 
эту работу наладить. Призываю 
областной военкомат активно 
и оперативно разъяснять резо-
нансные случаи, освещаемые в 
СМИ, опровергать фейки. Если 
все сделано в соответствии с за-
коном — поясните населению, на 
каких основаниях. Если совершена 
ошибка — расскажите, как и в 
какие сроки она будет исправле-

на. Важно понимать, что многие 
наши граждане, получив повест-
ку, приходят на сборные пункты 
и не рассказывают, что у них 
сложные семейные обстоятель-
ства или серьезные заболевания. 
Здесь также вижу недоработку 
первичного отбора».

Губернатор также обратился с 
просьбой к жителям Смоленской 
области: прибывая по повестке в 
военкомат, призывникам следует 
иметь при себе все необходимые 
документы, подтверждающие 
отсрочку от воинской службы 
или невозможность её прохож-
дения, чтобы сотрудникам воен-
ных комиссариатов было легче 
взаимодействовать с военнообя-
занными.

главная тема

11

Без перегибов на местах
Алексей Островский провел экстренное совещание с главами муниципалитетов по 

вопросу частичной мобилизации, на котором заявил о недопустимости формального 

подхода и потребовал пресекать случаи незаконного призыва в Смоленской области

Анатолий ГАПЕЕНКО
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Главам районов Алексей Ост-
ровс кий напомнил, что они напря-
мую вместе с местными военкома-
ми отвечают перед смолянами за 
качественную организацию этой 
работы как руководители муни-
ципальных призывных комиссий:

«И ваше участие не должно огра-
ничиваться формальным подходом 
с точки зрения материально–тех-
нического обеспечения. Должны 
быть не просто определены люди 
на усиление сборных пунктов и 
транспорт для доставки пове-
сток, но в приоритетном порядке 
должен быть обеспечен законный и 
справедливый подход к отбору мо-
билизуемых. Каждый случай необ-
ходимо разбирать индивидуально. 
С учётом жалоб человека, имею-
щихся у него на руках документов 
и заключения врачей».

Сейчас в Смоленской области 
рассматривают 179 жалоб, свя-
занных с состоянием здоровья 
призываемых, они отправлены 
на дообследование для последу-
ющего принятия решений. А 64 
человека, явившиеся по повест-
ке, предъявили необходимые под-
тверждающие документы и были 
отпущены домой.

А лексей Островский также 
особо отметил важность обще-
ственного контроля и поддержал 
активное желание со стороны об-
щественных организаций решать 
возникающие у смолян проблемы 
в части призыва.

«Этой работой уже занима-
ются Общероссийский Народный 
Фронт и Общественная палата 
Смоленской области. Также при-
глашаю к нашей совместной рабо-
те региональное отделение Союза 
солдатских матерей и Совет ве-
теранов. Уверен, что авторитет 
и опыт этих людей будет макси-
мально полезен в общем деле».

Глава региона как председа-
тель мобилизационной комиссии 
Смоленской области попросил 
очень внимательно соблюдать 
позицию президента Владимира 
Путина и министра обороны Сер-
гея Шойгу в части воинских спе-
циальностей, которые требуются.

«И второе: есть поручение, 
чтобы все жалобы и претензии со 
стороны граждан в отношении, по 
их мнению, несправедливого отно-
шения к ним со стороны военных 
комиссариатов передавать руко-
водителю исполкома ОНФ Смо-
ленской области Наталии Анато-
льевне Семенцовой и совместно с 
ней, с моими подчиненными, все 
жалобы отрабатывать в макси-
мально лояльном для граждан ре-
жиме. Если человек должен быть 
призван, надо ему корректно объ-
яснить, если он не должен — надо 
перед ним извиниться и отпу-
стить домой», — добавил Алек-
сей Островский.

Он обозначил ещё один важный 
момент — нельзя оставлять без 
внимания семьи призывников:

«Уважаемые главы, прошу со-
вместно с моим заместителем 
Витой Михайловной Хомутовой 
держать этот вопрос на особом 
контроле. Никто из числа тех, 
кому нужна помощь и содействие, 
не должен остаться без внима-
ния. Также прошу подключиться 
региональных уполномоченного по 
правам человека и, что не менее 
важно, уполномоченного по пра-
вам ребёнка в Смоленской области 
в части работы с мобилизуемыми 
и их семьями».

В завершение своего выступле-
ния губернатор подытожил:

«Необходимо также детально 
продумать организацию торже-
ственных проводов наших бойцов 
в зону специальной военной опе-

В Смоленске начал 

работать региональный 

центр содействия 

призванным по ошибке

На базе отделений 

«Общероссийского народного 

фронта» во всех регионах 

России, в том числе в 

Смоленской области, открыты 

центры содействия тем, кто 

ошибочно призван на службу в 

нарушение указа президента о 

частичной мобилизации, а также 

по проблемам организации быта 

мобилизованных.

В Смоленской области обращения 

принимаются в региональном 

отделении «Народного фронта» 

по адресу: Смоленск, улица 

Бакунина д.10а; по телефону 8 

(4812) 24–00–16; по электронной 

почте 67region@onf.ru, а также в 

группах vk.com/onf_smolensk и 

ok.ru/onfismolensk.

«Мобилизация — это закон и 

требование сегодняшнего дня, 

но любые нарушения закона 

и халатность в этом вопросе 

недопустимы», — подчеркнули 

smolensk–i.ru в смоленском 

региональном отделении ОНФ.
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рации, проявить уважение к ним. 
Ни в коем случае, не игнорируя это 
событие. А провести эту церемо-
нию, как и положено, в торже-
ственной обстановке и с напут-
ственными словами. Показать, 
что мы гордимся каждым из них. 
И как можно скорее ждем наших 
ребят здоровыми и с победой».

Как отметил военный комис-
сар Смоленской области Алексей 
Чечиков, в пункте сбора призыв-
ников организована работа ме-
дицинской комиссии для осмотра 
граждан, высказавших жалобы на 
здоровье.

«В армии нездоровые люди не 
нужны. Моя задача как комиссара 
как раз набрать людей здоровых, 
способных выполнить задачу. С 
25 сентября организована ра-
бота медкомиссии. 25 сентября 
получены медицинские рекомен-
дации, с департаментом здраво-
охранения и Викторий Николаев-
ной Макаровой они были отрабо-
таны. Буквально через час после 
их получения начальник центра 
военно–врачебной экспертизы 
прибыл в смоленскую военную 
академию, разговаривал с людь-
ми. Сейчас люди, от которых 
были жалобы на здоровье, прохо-
дят спланированные медицинские 
комиссии», — объяснил военком.

Глава регионального исполко-
ма ОНФ в Смоленской области 
Наталия Семенцова в ходе сове-
щания проинформировала, что 
по обращениям граждан, касаю-
щихся частичной мобилизации, 
активисты движения работают 
ежедневно:

«С 21 сентября Общероссийский 
народный фронт ведет работу с 
обращениями граждан в ежеднев-
ном режиме, большая их часть 
касается медицинского освиде-
тельствования. Нам важно вы-

строить работу с военным комис-
сариатом таким образом, чтобы 
как можно быстрее отвечать на 
запросы смолян и не допускать 
возможных ошибок и несправедли-
вости при мобилизации».

На следующий день Алексей 
Островский посетил пункт вре-
менного пребывания мобилизо-
ванных смолян, где оценил усло-
вия их размещения, питания и 
материального обеспечения. 

Визит состоялся совместно с за-
местителем главнокомандующего 
сухопутными войсками Воору-
женных Сил РФ, генерал–полков-
ником Александром Ленцовым.

«Лично убедился, что помеще-
ния оборудованы всем необходи-
мым, в том числе, душевыми каби-
нами и стиральными машинками. 
Организовано горячее питание — 
никаких нареканий на этот счёт 
у личного состава нет. Как меня 
проинформировали, сейчас прово-
дятся практические занятия по 
боевой и тактической подготов-
ке призванных из запаса смолян. 
Боевая подготовка включает и 
огневую — все мобилизованные 
военнослужащие выполняют нор-

мативы по стрельбе из стрелко-
вого оружия», — отметил глава 
региона.

Он добавил, что есть несколь-
ко частных вопросов от мобили-
зованных в Смоленской области, 
которые региональные власти 
постараются максимально опера-
тивно отработать с профильными 
структурами.

«Пожелал нашим бойцам успеш-
ного выполнения поставленных 
задач, с честью исполнить свой 
воинский долг и как можно ско-
рее вернуться домой здоровыми и 
невредимыми. Смоленщина вами 
гордится!» — подчеркнул Алексей 
Островский. 
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Военный комиссар города во-
инской славы* Вязьмы, Вя-
земского и Угранского рай-

онов Смоленской области Сергей 
Егоров в беседе с корреспондентом 
smolensk–i.ru рассказал о героиз-
ме участников совместной опера-
ции Минобороны и сил ЛДНР по 
денацификации и демилитариза-
ции Украины.

«Я горжусь нашими бойцами 
российской армии, своими боевы-
ми товарищами. Русские солдаты 
демонстрируют постоянные при-
меры мужества и героизма при 
выполнении боевых задач», — от-
метил Егоров.

В качестве одного из примеров 
отваги и бесстрашия российских 
солдат и офицеров он привёл не-
давний случай доблести, проявлен-
ной в Харьковской области:

«Мотострелковый батальон 
под командованием майора Вла-
дислава Никифорова отбил все 
атаки украинских националистов 
на позиции и удержал стратеги-
ческую высоту. Было уничтожено 
более десяти единиц вооружения и 
военной техники, потери в живой 
силе составили до двадцати на-
ционалистов. Учитывая создан-
ные условия и угрозу нанесения 
артиллерийского удара по пози-
циям батальона, майор принял 
решение провести перегруппиров-
ку. Командир вывел подразделение 
в безопасный район Харьковской 
области без потерь».

Сегодня все мы наблюдаем, как 
граждане России объединяются 
для помощи жителям Харьковской 
области, как волонтёры показыва-
ют примеры настоящего мужества 

и самоотверженности, добавил 
Сергей Егоров.

«Всё это говорит о доблести на-
ших воинов и милосердии, отзыв-
чивости наших мирных граждан! 
Родные, мы с вами!» — резюмиро-
вал офицер.

Сергей Егоров: 

Русские солдаты постоянно демонстрируют 

примеры мужества и героизма

Вяземский военный комиссар поддержал проведение специальной военной операции 

России на Украине

*Звание «Город воинской 

славы» присвоено Вязьме в 

2009 году за совокупность 

всех побед, которые были 

одержаны на вяземской 

земле. Наиболее трагические 

страницы в истории города 

приходятся на Великую От-

ечественную войну. 

«Вяземский котел» — 

так прозвали Вяземскую 

операцию, закончившуюся 

катастрофическим пораже-

нием Красной Армии. В этой 

операции противником была 

разгромлена почти миллион-

ная группировка советских 

Западного и Резервного 

фронтов. Только в плен, по 

немецким данным, попало 

663 тысяч военнослужащих.

Вязьма была в оккупации 17 

месяцев. За это время город 

был полностью разрушен, 

30 тысяч мирных жителей 

убиты. Здесь же немцы 

обосновали два лагеря для 

военнопленных и мирного 

населения СССР — Дулаг 

№184 и Дулаг №230, в ко-

торых ежедневно от голода 

и жажды погибало 300 

человек.

12 марта 1943 года Вязь-

ма была освобождена 

от немецко–фашистских 

захватчиков, причем только 

со второй попытки. Первая 

была предпринята в ходе 

широкомасштабной Ржев-

ско–Вяземской наступатель-

ной операции в начале 1942 

года частями Западного 

и Калининского фронтов. 

Она окончилась неудачно и 

считается одной из самых 

кровавых операций Великой 

Отечественной войны.
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Чиновник администрации 
Монастырщинского района 
Смоленской области Елена 

Тищенкова прокомментировала в 
интервью smolensk–i.ru возмути-
тельные выпады руководства Укра-
ины и ход военной спецоперации 
России по демилитаризации и де-
нацификации этой страны.

«Я продолжаю активно следить 
за ситуацией на братской нам зем-
ле. Недавно прочитала новости, 
что Киев признает истощение 
своей армии, что лично для меня 
является довольно логичным след-
ствием их безумной политики. «В 
минус» — почти девять тысяч 

украинских военных, сообщил глав-
нокомандующий вооружённых сил 
Украины. Но я уверена, что эта 
цифра сильно занижена, так же 
считают многие эксперты. А еще 
ранее главком ВСУ признал, что 
украинская армия в Донбассе в 
крайне тяжелом положении, осо-
бенно в районе Авдеевки и Марьин-
ки», — пояснила Елена.

На международном уровне ки-
евский режим открыто показал 
свой террористический и нацио-
налистический характер, уверена 
собеседница:

«Посол Украины в Казахстане 
заявил, что властям Киева надо 

«убить как можно больше рус-
ских». Мария Захарова, официаль-
ный представитель МИД РФ, про-
комментировала это следующим 
образом: «Такое может говорить 
только посол террористического 
режима. Восемь лет киевские на-
цисты убивали молча, обвиняя во 
всем Москву, теперь о планах на-
циональной чистки говорят от-
крыто». Я продолжаю от всего 
сердца выражать поддержку на-
шим военным, которые сейчас спа-
сают мирных людей на Украине! 
Мы молимся за вас! Мы за жизнь 
без нацизма!» — подытожила Ти-
щенкова.

Елена Тищенкова: 

Киевский режим открыто 

показал свой террористический 

и националистический характер

Муниципальный служащий из Монастырщины ответила 

на призыв посла Украины в Казахстане «убить как можно 

больше русских»

Монастырщина была оккупирована немецко–фашистскими 

захватчиками с 15 июля 1941 года по 25 сентября 1943 года. 9 

февраля 1942 года фашиста расстреляли на окраине Монастыр-

щины в Чёртовом Яре более тысячи жителей, в основном евреев.

Сегодня на центральной площади поселка стоит бюст прослав-

ленного летчика–аса, дважды Героя Советского Союза 

А.И. Колдунова. Здесь же захоронены 68 воинов Красной Армии, 

погибших в боях с немецко–фашистскими захватчиками, совет-

ские патриоты и мирные жители, казненные гитлеровцами. 

На юго–восточной окраине Монастырщины на постаменте 

установлен танк Т–34. Другой памятный знак ВОВ находится в 

двух километрах от райцентра, в деревне Крапивня, где в годы 

Великой Отечественной войны базировался авиаполк «Норман-

дия — Неман».
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Беженцы из Украины и Дон-
басса голосовали за возмож-
ность воссоединиться с Рос-

сией в рамках четырёхдневного ре-
ферендума. О причинах своего уча-
стия (чаще всего, конечно, личных) 
сами вынужденные переселенцы 
рассказали журналистам: напри-
мер, житель Горловки Андрей Ти-
мошенков надеется вернуться на 
родину уже после воссоединения 
ДНР с Россией.

«Я родом из Смоленска, здесь жи-
вут мои родственники. До образо-
вания ДНР я был жителем Укра-
ины. А сейчас буду русским по па-
спорту. ДНР — это ведь российская 
территория. Горловка — русский 
город: у нас на украинском мало кто 
разговаривает. А вот праздник 9 

референдум

16

Долгожданное 

возвращение домой
В Смоленской области беженцы из Украины приняли 

участие в референдумах за вхождение в состав России 

Донбасса, Запорожской и Херсонской областей

мая совсем перестали отмечать, 
когда весь город выходит на парад, 
как это положено. Россия — моя 
Родина. И ДНР моя Родина. Я их не 
разделяю. Когда референдум закон-
чится победой России, я планирую 
вернуться в Горловку. Постепенно 
там всё восстановится и будет 
так, как было раньше», — расска-
зал мужчина.

Страшными воспоминаниями 
о событиях, которые и привели 
семью Тимошенковых к бегству с 
родины, поделилась супруга Ан-
дрея Татьяна. Она вместе с мужем 
пришла на референдум, чтобы про-
явить свою гражданскую позицию 
и восстановить историческую спра-
ведливость:

«Всё началось c 2014 года. Мы 
посидели три дня под «Градами»: 
Украина бомбила нас, бомбы уже 
начали падать в центр города. Мы 
на месяц уехали c детьми на море. 
Думали, это всё закончится, но 
нет… Центр Горловки тогда уже 
весь был разбит. Десятки раненых, 
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погибшие. Среди них — «Горловская 
мадонна»… У нас все родственники 
здесь, поэтому мы приехали в Рос-
сию. Сейчас у нас есть и работа, и 
квартира, и ипотека… Только те-
перь у нас все хорошо. Мы начали 
жизнь заново».

Дончанин Михаил Харитоненков 
принял участие в выездном голо-
совании в Руднянском районе. Он 
мечтает о том, чтобы получить рос-
сийское гражданство и вернуться 
обратно, но уже в Россию.

«Я приехал из Донецка три меся-
ца назад. Недавно узнал, что будет 
проводиться референдум, обратил-
ся в поселковую администрацию. 
Там мне быстро помогли — расска-
зали, что приедет избирательная 
комиссия, и у нас будет возмож-
ность поучаствовать в голосова-
нии. Конечно, я обрадовался. Хочет-
ся получить российское граждан-
ство и вернуться в уже российский 
Донецк», — подчеркнул Михаил.

По итогам общего голосования 
свой голос за вхождение в состав 
России отдали 98,42% проголо-
совавших жителей ЛНР, 99,23% 
проголосовавших жителей ДНР, 
87,05% проголосовавших жителей 
Херсонской области и 93,11% про-
голосовавших жителей Запорож-
ской области.

Общая явка в ЛНР составила 
92,6%, в ДНР — 97,51%, в Херсон-
ской области — 76,86%, в Запоро-
жье — 85,4% (по данным местных 
ЦИКов).

Когда этот номер журнала го-
товился к сдаче в печать, стало 
известно, что президент России 
Владимир Путин 30 сентября под-
пишет в Кремле договоры о вхожде-
нии в состав РФ четырех новых тер-
риторий — Донецкой и Луганской 
народных республик, Херсонской и 
Запорожской областей.

После подписания данных до-
кументов их должна ратифици-
ровать Госдума, а затем одобрить 
Совет Федерации. Председатель 
СовФеда Валентина Матвиенко 
ранее говорила, что палата может 
сделать это на плановом заседании 
4 октября. 

референдум
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Военкоры рассказали 

о героической 

службе смоленских 

мотострелков 

Ряд военных корреспондентов 

и тематических ресурсов 

в Сети рассказали о подвиге 

базирующейся в Смоленской области 

144–й Ельнинской гвардейской 

мотострелковой дивизии, бойцы 

которой держат оборону от сил 

Украины на линии у села Оскол 

Изюмского района Харьковской 

области.

«Прямо сейчас в бессмертие идёт 

144 мсд. То, что делали и делают 488 

мсп, 254 мсп, 59 тп, 99 сап, будет 

записано огненными буквами на 

страницах славной военной истории 

России. Когда–нибудь после победы 

вспомните про славных смоленских и 

брянских парней, они это заслужили. 

Горжусь дружбой с ними, горжусь 

тем, что делил и буду делить с этими 

парнями сухпай и рюмку. Горжусь 

тем, что под огнём мы шутили и 

будем шутить», — сообщил админи-

стратор одного из телеграм–каналов.

По его словам, украинская армия 

«прёт ордами» на Оскольском фрон-

те, невзирая на потери:

«Их техника горит, трупы устилают 

населённые пункты и лесопосадки. 

«Тонкая красная линия» из русских 

гвардейцев сдерживает «наступ», 

удобряя и так плодородный чернозём 

Слобожанщины солдатами ВСУ».

Автор уверен, что уже очень скоро по-

дойдут вновь сформированные части 

и подразделения, враг будет разбит и 

уничтожен.

«Ну а пока именно они, ведущие 

непрерывные бои уже на протяжении 

семи месяцев против превосходящего 

противника, хранят Россию», — за-

ключил военкор.
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совместно с управляющей компа-
нией решать, как сделать вам кры-
шу», — пообещал Ляхов.

Несколько семей обратились за 
помощью в решении проблемы пе-
реселения из аварийного жилья в 
квартиры с более благоприятными 
условиями для проживания. Игорь 
Ляхов напомнил о действующей 
программе по расселению жилого 
фонда, признанного аварийным, и 
выделении федеральным центром 
средств на эти цели. 

Татьяна Владимировна обсу-
дила со спикером регионального 
парламента вопрос газификации 
деревни Гридино. Она подчеркну-
ла, что близлежащие населенные 

пункты — Петрово, Максимово, 
Филиппово уже подключены к газу, 
а в их деревне эта проблема не ре-
шена: «В нашем поселке 23 дома. 
Огорчает, что прожив здесь более 
тридцати лет и вложив много тру-
да, нам придется уехать в городские 
квартиры, потому что здоровье не 
позволяет отапливать дома дро-
вами».

Присутствующая на приеме пред-
седатель Сафоновского районного 
Совета депутатов Анна Захарова 
отметила, что в феврале админи-
страцией была подана заявка на уча-
стие деревни Гридино в разработке 
проектно–сметной документации 
на строительство газопровода в 

Игорь Ляхов:

Ни одно обращение 

не останется без внимания

Председатель Смоленской областной Думы 

Игорь Ляхов провел прием граждан в поселке Горный 

города Сафоново. Парламентарий рассмотрел 

28 обращений. Все они связаны с серьезными 

проблемами и требуют помощи в решении

Крайне актуальной для сафо-
новцев является тема жи-
лищно–коммунального хо-

зяйства. В основном граждан вол-
новали вопросы водоснабжения, 
отопления и канализации, а также 
улучшения качества жилищных 
условий, благоустройства дорог и 
общественных территорий. Подни-
мались темы капитального ремонта 
многоквартирных домов, социаль-
ной газификации и ненадлежащей 
работы управляющих компаний.

Пенсионерка Лидия Николаевна 
пришла с общественно значимой 
просьбой: оказать содействие в 
организации транспортного марш-
рута.

«У нас нет транспорта. Я, напри-
мер, хожу с костылем. Чтобы дойти 
до магазинов, которые находятся 
в Горном, и купить продукты, мне 
надо часа полтора. Нам не нужна 
маршрутка каждый день, но мож-
но сделать хотя бы несколько рей-
сов в выходные дни», — попросила 
женщина.

В ходе приема Игорь Ляхов дал со-
ответствующее поручение депутату 
по данному округу, и в ближайшее 
время вопрос будет проработан.

Любовь Ивановна озвучила 
просьбу перенести капитальный 
ремонт многоквартирного дома 1 
на улице Московская, который на-
значен на 2026–2028 годы, на более 
ранний срок. Раньше этот объект 
был детским садом, который пере-
дали под муниципальное жилье. 
Согласно техпаспорту, дом рекон-
струирован в 2003 году. Сделанный 
в архив запрос показал, что здание 
основано в 1969 году. По словам 
заявителя, по периметру фасада 
дома идут трещины, полы прогни-
ли, кровля протекает, в квартирах 
сырость.

«Если не получится пораньше 
отремонтировать ваш дом, будем 
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рамках реализации программы га-
зификации.

Игорь Ляхов подчеркнул, что 
данное обращение будет дополни-
тельно проработано.

В ходе приема часть обращений 
касалась благоустройства террито-
рий. В частности, жители Горного 
жаловались на отсутствие в поселке 
детских игровых площадок. Также 
люди просили помочь навести по-
рядок возле старого Водоканала, 
на кладбище в деревне Заворово, 
и заасфальтировать центральную 
улицу в деревне Дроздово.

Еще одна тема, поднятая заяви-
телями, была связана со сферой 
здравоохранения. На встречу с пар-
ламентарием пришла Татьяна Геор-
гиевна. От имени жителей поселка 
Горный она обозначила острую 
проблему, связанную с ремонтом 
поликлиники.

«Ремонт медучреждения, в ос-
новном выполнение внутренних 
работ, запланирован на 2023 год. 
Смета составлена и направлена в 
департамент здравоохранения по 
Смоленской области. Кроме того, 
в поликлинике появятся два новых 
терапевта и педиатр», — пояснил 
председатель Смоленской област-
ной Думы.

Со своей бедой с Игорем Ляхо-
вым поделилась жительница Са-
фонова Маргарита Викторовна. 
Три года назад у ее внука диагно-
стировали редкое заболевание, и 
теперь он не ходит: «Мы живем на 
четвертом этаже. За последнее 
время мальчик сильно поправил-
ся от препаратов, и выводить 
его на улицу нет возможности. 
Чтобы куда–то пойти — целая 
проблема».

Женщина попросила помочь 
приобрести ступенькоход и более 
мобильную инвалидную коляску, 
потому как та, которая у них име-

ется, очень громоздкая и тяжелая. 
Парламентарий взял данную про-
блему на личный контроль.

Некоторые просьбы, озвучен-
ные сафоновцами, касались оказа-
ния материальной помощи, в том 
числе на лечение. Кроме того, рас-
сматривался вопрос транспортной 
доступности для инвалидов–коля-
сочников.

По итогам встречи Игорь Ляхов 
рассказал, что решение встретить-
ся с сафоновцами именно на этой 
территории возникло неслучайно: 
совсем недавно здесь был открыт 
памятник шахтеру, и тогда многие 
жители обратились к нему с прось-
бой принять их:

«Я благодарен землякам, кото-
рые пришли ко мне со своими набо-
левшими вопросами и проблемами. 
Некоторые из них очень животре-
пещущие. Так, например, люди пе-
реживают, что оказались по тем 
или иным причинам без воды или 
вынуждены проживать в аварий-
ном и подлежащем сносу жилье. 
Конечно, если сравнить Сафоново и 
поселок Горный, то город заметно 
более благоустроен. Тем не менее, 
совместно с руководством города 
мы будем поэтапно решать имею-
щиеся проблемы. Ни одно обраще-
ние как жителей поселка Горный и 

города Сафоново, так и граждан, 
приехавших из соседних деревень, 
не останется без внимания. Наша 
задача — максимально помогать 
людям, слышать людей и рабо-
тать для них. Это наш главный 
принцип и одно из основных на-
правлений деятельности партии 
«Единая Россия».

В этот же день по поручению 
председателя Смоленской област-
ной Думы его помощник посетил 
жительницу города Сафоново, 
инвалида III группы — Валентину 
Константиновну. Женщина обрати-
лась к Игорю Ляхову во время при-
ема, попросив решить проблему с 
водоснабжением. Она рассказала, 
что в доме, который строился от за-
вода Сафоновский сельский строи-
тельный комбинат, все коммуника-
ции относились к предприятию. В 
настоящее время завод выкупили, 
и с августа дом отключили от водо-
провода и канализации.

«Моя дочь тяжело болеет, у меня 
трехлетняя внучка. Помочь нам не-
кому», — пожаловалась Валентина 
Константиновна.

Данный вопрос был немедленно 
проработан с главой муниципали-
тета, и женщине сообщили, что в 
самом скором времени к дому сно-
ва будет подключена вода. 
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В многовековой истории рус-
ской архитектуры совер-
шенно особое место занима-

ет так называемый домонгольский 
период. Этим термином обычно 
называют древнерусские архи-
тектурные памятники, построен-
ные до первого нашествия в 1237 
году на Русь монголо–татарских 
орд и установления ига. До наших 
дней они дошли сохранившимися, 
пусть иногда в изрядно перестро-
енном виде.

Каменное строительство после 
крещения Руси в 988 году и вплоть 
до 30–х годов XIII–го века пере-
живало настоящий бум. Каждый 
русский князь в своих уделах по-
читал за долг построить один, а то 
и несколько каменных храмов. Па-
раллельно развивались и русские 
школы зодчества: киевская, черни-
говская, полоцкая и смоленская. 

Русские домонгольские памят-
ники архитектуры сохранились на 
территории современных России, 
Украины и Белоруссии. На Укра-
ине абсолютное большинство та-
ких строений находится в Киеве. 
Еще несколько храмов имеются в 
Чернигове, на Волыни и в Галиче. 
В Белоруссии — в Полоцке, Витеб-
ске и Гродно.

В нашей стране абсолютным 
«рекордсменом» является новго-

родская земля. Там насчитывается 
целых 11 памятников архитектуры 
XI–XIII веков, включая древней-
ший на территории России Со-
фийский собор (1045–1052 гг.). Во 
Владимире и Суздале есть 9 таких 
храмов. По две церкви на Псков-
щине, в Ленинградской и Ярослав-
ской областях.

Тремя домонгольскими храма-
ми по праву гордится и наш древ-
ний город Смоленск. Церкви Пе-
тра и Павла на Городянке, Иоанна 
Богослова на Варяжках и Михаи-

ла Архангела (Свирская) служат 
предметом гордости всех смолян. 
Причем старейшая из наших — Пе-
ропавловская церковь — по дате 
воздвижения является седьмой из 
всех, находящихся на территории 
современной России. Старше ее 
только 5 новгородских и 1 псков-
ский храм.

Однако не стоит думать, что в 
те далекие времена только тремя 
церквями и ограничилось камен-
ное строительство на смоленской 
земле. Напротив, среди столиц 

«Из мрачной глубины веков». 

Домонгольская архитектура 

Смоленска 
Три храма выстояли, пережили все лихолетья и беды. И будут стоять, покуда жива вера 

в сердцах смолян, в сердцах русских людей

Антон САВЕНОК
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русских княжеств в конце XII–го 
века по масштабу строительных 
работ Смоленск занимал первое 
место, превосходя даже стольный 
град Киев — мать городов русских. 
В ходе многочисленных раскопок 
были обнаружены не менее 15 па-
мятников зодчества, от которых 
остались только незначительные 
части стен либо вообще одни фун-
даменты. 

Первое в Смоленске каменное 
здание Успенского собора заложил 
в 1101 году Владимир Мономах. 
Возводился Мономахов собор ис-
ключительно в строительной тра-
диции Киевской Руси. Затем, после 
ее распада в 1132 году, каменное 
строительство в Смоленске велось 
силами приглашенных зодчих из 
Чернигова и Киева. 

Но уже к началу XIII–го века 
сформировалась полоцко–смо-
ленская школа зодчества, тво-
рившая в стиле западно–евро-
пейской готики. Наша модель 
столпообразного храма получила 
большую популярность и в других 
землях. Теперь смоленские зодчие 
строили в Новгороде, Пскове, Ря-
зани, и уже у них учились черни-
говские мастера.

В самом же Смоленске все ка-
менное строительство прекрати-
лось после страшного мора 1230–
31 годов, когда умерло более 32 
тысяч жителей княжества.

Давно уже нет старого Успен-
ского собора, канули в лету Бори-
соглебская и Васильевская церк-
ви Смядынского монастыря, не 
сохранились храмы на Кловке, 
в Чернушках, на Чуриловке и 
Воскресенской горе. Но три ста-
ринных «домонгольских» церкви 
украшают древний Смоленск и по 
сей день, заставляя восхищаться и 
восторгаться небывалым мастер-
ством русских зодчих.

Церковь Петра и 
Павла на Городянке

Чтобы не возникало вопросов, сра-
зу поясним, что Городянка — это 
название маленькой речки, впада-
ющей в Днепр. При строительстве 
в XIX веке железной дороги ее за-
брали в подземное русло. И теперь 
это один из самых известных среди 
смоленских диггеров тоннель.

Историю церкви Петра и Павла 
смоляне знают довольно хорошо, 
что неудивительно, поскольку она 
является одной из наших главных 
достопримечательностей и визит-
ных карточек Смоленска. 

Тем не менее, и в этом заклю-
чен некий исторический парадокс, 
более или менее проследить судь-
бу этого храма мы можем только 
с начала XVII–го века, когда наш 
город был оккупирован войском 
польского короля Сигизмунда. А 
почти что пятисотлетняя история, 
которую имела Петропавловская 
церковь до этого, сокрыта для всех 
нас, к сожалению, навсегда.

 Более или менее точная дати-
ровка возведения церкви Петра и 
Павла несколько раз менялась. По-
началу памятник датировали 1146 
годом на основании переноса на 
Смоленск сведений Новгородской 
летописи о храмах, построенных в 
том году в Новгороде.

 На ошибочность такого мето-
да указывал смоленский краевед 
Иван Орловский. 

Новую датировку памятника 
предложил советский историк 
архитектуры и археолог Михаил 
Каргер. Исходя из его близкого 
сходства с храмами Иоанна Бого-
слова и Васильевским на Смядыни 
и предположения, что известная 
запись сборника Михаило–Зла-
товерхого монастыря в своей по-

следней части говорит «о построй-
ках последних двух десятилетий 
XII века», исследователь относил 
церковь Петра и Павла к «концу 
третьей и началу последней чет-
верти XII века», то есть к 70–м го-
дам, и рассматривал памятник в 
главе о зодчестве второй полови-
ны XII века после церкви Иоанна 
Богослова. 

И все же более точно опре-
делить дату постройки церкви 
Петра и Павла помогает Бори-
соглебский собор Смядынского 
монастыря, единственный точ-
но датированный памятник смо-
ленской архитектуры XII века. 
Каменное строительство на Смя-
дыни началось в 1145 году, ког-
да смоленский князь Ростислав 
Мстиславич «…заложиша цер-
ковь камяну на Смядинѣ, Борис 
и Глѣб, Смольньскѣ…»

Борисоглебский собор имеет с 
Петропавловским храмом столь 
много общих художественных и 
технических черт, что нет никаких 
сомнений в их ближайшем хро-
нологическом соседстве. Можно 
даже с уверенностью говорить, что 
оба памятника — дело рук одной 
строительной корпорации — ар-
тели. Таким образом, датировка 
памятника 70–ми годами XII века 
должна быть решительно отвер-
гнута. Он принадлежит к строи-
тельству времени Ростислава и 
должен быть отнесён к середине 
XII века. И общепринятая нын-
че дата его возведения — 1146 
год — скорее всего, соответствует 
действительности. 

Итак, основал храм князь Ро-
стислав (в святом крещении Ми-
хаил) Мстиславич Набожный, сын 
Мстислава Великого, внук Вла-
димира Мономаха, праправнук 
равноапостольного Владимира 
Святого. 
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Это был превосходный образец 
крестовокупольного одноглавого 
четырёхстолпного храма строгих 
пропорций, подчёркнутых сдер-
жанностью декора. Особенно кра-
сивы были его апсиды — мощные, 
но не тяжеловесные, строгие, но 
не мрачные. Внутри церковь была 
так же торжественно и строга, как 
и снаружи. 

Первоначально стены и своды 
храма были покрыты росписью, о 
чём свидетельствуют местами со-
хранившиеся широкошляпочные 
гвозди, а также отдельные фраг-
менты живописи. Расписаны были 

и плоскости оконных амбразур. 
Судя по сохранившимся незначи-
тельным фрагментам, нижнюю 
часть росписи образовывала «по-
лилития», то есть подражание ка-
менной облицовке стен; в частно-
сти, применялся «струйчатый» ор-
намент, изображавший «моромор 
красный разноличный». Так что 
интерьер был лишён той сурово-
сти, которую придают ему теперь 
обнажённые кирпичные стены.

Вызывает интерес назначение и 
выбор места постройки Петропав-
ловской церкви.

В литературе имела хождение 
версия, что храм был построен на 
«княжем тетеревнике». Некоторые 
исследователи посчитали это сло-
восочетание обозначением места 
охоты князя на дичь. В Уставной 
грамоте князя Ростислава гово-
рится, что князь дал епископии 
«из двора своего... на горе огород 
с капустником и з женою и з дет-
ми, за рекою тетеревник с женою 
и детьми». То есть, очевидно, что 
речь идёт о княжеском егере, а не 
о территории. Однако это указание 
свидетельствует, что за Днепром 
находился княжеский охотничий 

заповедник, где мог быть и заго-
родный княжий двор с церковью. 
В целом же, тип церкви Петра и 
Павла характерен для дворцовых, 
или, как их называли, «вотчин-
ных», храмов. Ниже мы расскажем 
о почти двойнике Петропавлов-
ской церкви — храме Иоанна Бо-
гослова, находившимся, по–види-
мому, на дворе Ростиславова сына 
Романа. 

Как показывают исследования, 
после 1168 года храм Петра и Пав-
ла перешел из рук князя в распоря-
жение «мира», городской сотенной 

организации, и стал её патрональ-
ным, «мирским» храмом.

Косвенно подтверждает такую 
перемену в судьбе храма примеча-
тельное граффити, обнаруженное 
в приделе на хорах, на штукатур-
ке северного простенка к западу 
от входа: «Господи, помози рабу 
своему Василиеви Усову». Надпись 
трёхстрочная, мелкая, сделана на 
высоте 1,18 м от пола, видимо, си-
девшим или коленопреклонённым 
человеком, очень грамотным в 
письме. Палеографические при-
меты датируют надпись второй 
половиной или концом XII века. 
Человек, который сделал эту над-
пись, возможно, был одним из 
представителей этого «мира».

 Изменение социальной функ-
ции храма повлекло и изменение 
его архитектурного облика. Если 
для храма княжеской усадьбы 
было достаточно четырёх погре-
бальных мест под хорами, то те-
перь к храму начинают пристраи-
вать одну за другой новые гробни-
цы–усыпальницы.

После мора 1230–31 годов и 
монголо–татарского нашествия 
любые сведения о судьбе храма 
теряются.

Можно лишь сказать, что не-
разрывно связанная с многове-
ковой героической, а зачастую, 
и трагической историей своего 
города, Петропавловская церковь 
претерпевала как внешние, так и 
«внутренние», качественные из-
менения.

В 1611 году Петропавловский 
храм был обращен в костел. Такой 
поворот судьбы в его жизни был 
обусловлен тем, что после взятия 
Смоленска войсками польского 
короля Сигизмунда главный город-
ской собор был взорван, большин-
ство церквей города и предместий 
лежали в развалинах, а оставшиеся 
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целыми были посвящены, в боль-
шинстве своем, святым, не призна-
ваемым католической церковью: 
Авраамиевская, Борисоглебская 
и т.д. Поэтому выбор поляков пал 
на неразрушенный храм святых 
апостолов Петра и Павла, почи-
таемых как православными, так и 
католиками.

 Архиепископ Лев Кревза–Рже-
вусский организовал у церкви 
Петра и Павла свою резиденцию, 
для чего в 30–х годах XVII века с 
запада от храма были выстроены 
примыкавшие к нему двухэтаж-
ные палаты.

После возврата Смоленска в 
1654 году в лоно России униатская 
база у Петропавловского храма 
была ликвидирована. Около за-
падного торца дворцового корпуса 
была построена красивая шатро-
вая колокольня с двумя эффект-
ными раскидистыми лестницами. 

В XVIII веке церковь Петра и 
Павла приобретает внешний вид, 
относящийся к стилю «Нарыш-
кинское барокко», в котором со-
четались традиции древнерус-
ского белокаменного узорочья и 
новые веяния, заимствованные 
из западноевропейской архитек-
туры. Именно в те годы у запад-
ного торца каменных палат была 
построена шатровая колокольня с 
двумя крыльцами–лестницами, с 
ползучими арками, а над палатами 
надстроена церковь во имя святой 
великомученицы Варвары.

Сильно пострадал Петропавлов-
ский храм во время нашествия на-
полеоновских войск. Пожар, воз-
никший в нем при взятии города 
французами, был такой силы, что 
колокола расплавились в слитки.

Однако уже в 1816 году при по-
собии от казны, указом Священно-
го Синода, древняя церковь была 
восстановлена. В целом, ремонт 

храма продолжался в течение ряда 
лет до 1837 года.

После известных событий 1917 
года община Петропавловской 
церкви пользовалась по догово-
ру только поздней постройкой 
XVIII века. Древняя часть церкви 
XII века находилась в ведении За-
поблмузея и Главнауки. Но даже 
такое «урезанное» использование 
культового сооружения по его 
прямому, Богом данному предна-
значению продолжалось недолго. 
В начале 1936 года, после доволь-
но долгой тяжбы, ВЦИК утвердил 
постановление Запоблисполко-
ма о ликвидации церкви от 6 мая 
1935 года.

В 1943 году во время боев за ос-
вобождение Смоленска от гитле-
ровских войск многострадальный 
храм вновь подвергся значитель-
ным разрушениям.

В апреле 1944 года ученый со-
вет главного управления охраны 
памятников Комитета по делам 
архитектуры при Совете Мини-
стров СССР рассмотрел и утвердил 
разработанные проекты консер-
вации и научной реставрации Пе-
тропавловского храма, и вскоре в 
них была проведена часть самых 
неотложных предохранительных 
работ. Однако отсутствие в Смо-
ленске своей научной реставра-
ционной мастерской еще долго не 
давало возможности развернуть 
это дело в надлежащем масштабе. 
И лишь с 1960 года трудоемкий и 
сложный процесс научной рестав-
рации Петропавловского храма 
был запущен.

В 1963 году к славному юбилею 
города — 1100–летию со дня пер-
вого летописного упоминания — 
церковь Петра и Павла предстала 
перед смолянами в своем обнов-
ленном виде, который, по мне-
нию реставраторов, являл собой 

подлинный, исторический облик 
храма.

Богослужение древнейшей из 
смоленских церквей восстановили 
в 1991 году. Сегодня в храмовый 
комплекс входит церковь Святых 
Апостолов Петра и Павла XII века, 
храм Святой Великомученицы 
Варвары XVIII века и прихрамовые 
постройки.

Церковь Иоанна 
Богослова 

на Варяжках

Вначале снова разберемся, что 
означает прижившееся в народе 
название храма — «на Варяжках». 
Надо иметь в виду, что варяги, ви-
кинги, Рюрик и его приближенные 
здесь совершенно не причем. Упо-
требляя более старинный вариант 
этого названия, мы получим цер-
ковь Иоанна Богослова во Враж-
ке. Вражек же это не что иное, как 
овраг. Таким образом, все звучит 
довольно обыденно и указывает 
лишь на особенности смоленско-
го рельефа в месте расположения 
храма.

Церковь Иоанна Богослова сто-
ит на левом берегу Днепра почти 
напротив храма Петра и Павла, вне 
валов смоленских укреплений XII 
века. Издавна считается, что она 
была создана князем Романом Ро-
стиславичем в качестве его двор-
цового храма. 

Для определения роли и назна-
чения церкви Иоанна Богослова 
очень важно открытие под мосто-
вой Краснофлотской (бывшей Бо-
гословской) улицы к северо–вос-
току от храма какой–то древней, 
сложенной из плинфы (тонкого 
обожженного кирпича квадрат-
ной формы) постройки. Ее остат-
ки смоленские археологи имели 
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возможность наблюдать при рас-
копках в конце XIX — начале XX 
веков, а также в середине прошло-
го столетия. Тогда же было сделано 
предположение, что находка эта 
являет собой стену загородного 
дома князя Романа, о чем писали 
многие смоленские историки.

Такое же предположению позво-
ляет сделать и изучение изображе-
ния на панораме Смоленска 1627 
года. Здесь можно увидеть целый 
комплекс зданий около Богослов-

ской церкви, в том числе и возмож-
ные княжеские палаты. 

Определение церкви Иоанна 
Богослова как придворного княже-
ского храма Романа Ростиславича 
подтверждается и наблюдениями, 
сделанными во время раскопок 
1924 и 1967 годов. При вскрытии 
погребения в пристенном сарко-
фаге южного придела было най-
дено захоронение богато одетой 

женщины: сохранились остатки 
отделанного жемчугом золото-
тканого пояса, ворота и шелковой 
ткани платья. Саркофаги южного 
придела, как и все другие обследо-
ванные гробницы, были перекры-
ты не плинфяной кладкой на рас-
творе, что было обычным в те годы 
для простого храма, а дорогими, 
превосходно тёсанными плитами 
крупнозернистого фиолетово–ро-
зового песчаника. О богатстве и 
знатности людей, погребённых в 

пристенных саркофагах, свиде-
тельствует также ряд других кос-
венных признаков.

Дата постройки церкви Иоан-
на Богослова точно не известна. 
Однако в концовке летописного 
некролога князя Романа Ростисла-
вича, умершего в 1180 году, сооб-
щается, что он «манастыри набдя и 
созда церковь камену святаго Иоа-
на, и украсив ю всяким строеньемь 

церковным, и иконы златом и хи-
ниптом украшены, память здевая 
роду своему, паче же и души своей 
оставление грехов прося». 

Князь Роман княжил на Смо-
ленщине в 1160–1180 годах с не-
большим перерывом (1174–1177). 
Последняя фраза некролога, что 
поводом для постройки церкви 
была, в частности, забота Романа 
о посмертном упокоении души, 
заставляла приближать дату со-
оружение церкви к концу жизни 
князя. Известный знаток памят-
ников архитектуры Смоленска и 
Белоруссии Иван Хозеров дати-
ровал храм 1173 годом, основыва-
ясь на данных ныне не существу-
ющей, но доступной в 20–х годах 
прошлого века клировой ведомо-
сти храма. Эта дата в настоящее 
время считается официальной, 
хотя ряд других исследователей 
предпочли определять время зда-
ния широкими рамками княже-
ния Романа — двадцатилетием с 
1160 по 1180 годы.

 Практически все специалисты 
справедливо отмечают большую 
близость архитектуры храмов Пе-
тра и Павла и Иоанна Богослова. 
Они выглядят почти двойниками. 
Различия могли быть в первона-
чальной высоте этих церквей — 
Богословский храм был, скорее 
всего, несколько выше Петропав-
ловского. Об этом свидетельству-
ют его более узкие и вытянутые 
щелевидные окна. 

Во всём остальном храм князя 
Романа идентичен Петропавлов-
скому. Судя по всему, мы видим 
руку тех же мастеров, которые 
строили у Ростислава. Их искус-
ство за два–три десятилетия про-
двинулось вперед, но не настолько, 
чтобы свидетельствовать о боль-
шом хронологическом разрыве 
между обеими постройками.
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По оценкам историков церковь 
Иоанна Богослова дожила до ново-
го времени в относительно целом 
виде, несмотря на то, что после 
захвата Смоленска в 1611 году 
вой сками Сигизмунда, она, как и 
другие православные храмы, была 
обращена в костел. 

По возвращении Смоленска в 
1654 году под власть Москвы, при 
участии царя Алексея Михайлови-
ча храм вновь стал православным. 
На средства из царской казны в 
нем был установлен иконостас. 

А вот в XVIII веке Богословская 
церковь претерпела самые гло-
бальные преобразования. В 1763 
году здание «старанием майора А. 
Васильевского и смоленского меща-
нина Никифора Верзина» и ещё раз 
в 1786 году епископом Парфением 
было подвергнуто капитальному 
«обновлению». В итоге, от древне-
го здания частично сохранилась, в 
сущности, только коробка внеш-
них стен, но и те были неузнаваемо 
переработаны. Известный смолен-
ский историк Никифор Мурзаке-
вич отмечал, что «храм сей через 
переделку... совершенно утратил 
свой древний вид».

Во время нашествия французов 
в 1812 году Богословская церковь 
вновь была разорена, но затем 
снова восстановлена. В трапезной 
части был устроен придел во имя 
благоверного князя Андрея Смо-
ленского, Переславльского.

В годы советской власти храм 
действовал до 1933 года, после 
чего был закрыт и передан под му-
зей и библиотеку. 

Большие повреждения были 
получены им в ходе боев за город 
в 1941–1943 годах — полностью 
разрушены колокольня, трапезная 
и придел. 

В последнее десятилетие перед 
возвращением храма епархии, 

в нем размещался склад строи-
тельных материалов Смоленских 
реставрационных мастерских. Ре-
ставрация храма в разное время 
проводилась под руководством 
известных архитекторов–рестав-
раторов Сергея Подъяпольского и 
Татьяны Каменевой.

Храм передан епархии в мае 
1993 года. Приход зарегистриро-
ван в 1994 году. В 1994–1995 годах 
проведены реставрационные рабо-
ты в интерьере храма, установлен 
иконостас. Освящение храма и 
первое Богослужение совершены 
21 мая 1995 года митрополитом 
Смоленским и Калининградским 
Кириллом в сослужении духовен-
ства города Смоленска. 

В настоящее время в храме ре-
гулярно проводятся богослужения.

Церковь Михаила 
Архангела (Свирская)

Церковь Архангела Михаила — 
наиболее известный из памятни-
ков зодчества древнего Смолен-
ска. Расположена она на западной 
окраине современного города, у 
края холма, возвышающегося над 
поймой Днепра. Древнее её на-
звание — церковь чуда архистра-
тига Михаила. Через несколько 
столетий церковь стали называть 
Свирской. 

По одной из версий, это связано 
с тем, что храм стоял на пересече-
нии путей из Северских, или свир-
ских, земель. По другой — свое 
второе название Михаило–Архан-
гельская церковь получила уже 
в поздние времена, когда в честь 
Александра I был обустроен при-
дел святого Александра Свирского.

Уже первое летописное известие 
о церкви говорит нам если не об 
исключительности её архитектур-

ного облика, то, во всяком случае, 
о необычайном богатстве внутрен-
него убранства. Под 1197 годом в 
связи с сообщением о смерти князя 
Давида Ростиславича в летопись 
включено похвальное слово усоп-
шему князю, содержащее отрывок: 
«Сам бо (князь Давид Ростиславич) 
сяков обычай имееть — по вся дни 
ходя ко церкви святаго архистра-
тига божия Михаила, юже бе сам 
создал во княженьи своем, такое 
же несть в полунощной стране, и 
всим приходящим к ней дивитися 
изрядней красоте ея, иконы зла-
том и сребром, и жемчюгом, и ка-
мением драгим украшены, и всею 
благодатью исполнена».

 Свидетельство летописи о воз-
ведении церкви князем Давидом 
Ростиславичем позволяет опре-
делить хронологические рамки, в 
которые укладывается её построй-
ка — между 1180 и 1197 годами. 
По мнению ученых, более точную 
дату можно отнести к 1191–94 
годам.

Дальнейшая история храма, как 
и в случае с остальными смолен-
скими «домонгольскими», практи-
чески не прослеживается вплоть до 
начала XVII века.

Во время осады Смоленска 
польско–литовскими войсками 
короля Сигизмунда III в 1609–11 
годах, враги использовали цер-
ковь Архангела Михаила как кре-
пость, а после падения города ее 
превратили в костел, являвшийся 
до 1627 года, когда был построен 
новый костел, основным местом 
богослужений для всех пришлых 
католиков.

После возвращения Смоленска 
под власть Российского государ-
ства в 1654 году, церковь была 
переосвящена, и в ней продолжи-
лись православные богослужения 
для верующих местного прихода.
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Из более поздних известий, 
дошедших до наших дней, следу-
ет особо выделить сообщение об 
освящении церкви в 1713 году. 
Переосвящение, по–видимому, 
было связано с большими строи-
тельными работами, ибо в конце 
XVIII века этим годом датировали 
постройку Михаило–Архангель-
ской церкви. 

Следующие ремонтные работы 
производились в 1785 году. В то 
время была возобновлена роспись 
и установлены железные кресты 
над куполом и алтарём.

В 1812 году храм снова постра-
дал от завоевателей. Его разгра-
били солдаты Наполеона, а все 
деревянные элементы внутрен-
него убранства были разобраны 
на дрова. После изгнания непри-
ятеля церковь Архангела Михаи-
ла восстанавливалась в 1820 году 
благодаря личному вмешатель-
ству российского императора 
Александра I.

В 1833 году с юго–западной 
стороны к церкви был пристроен 
придел Бориса и Глеба, ныне не 
существующий.

Со второй половины XIX века 
храм, в дополнение к приходско-
му, выполняет еще функции аре-
стантского и полкового. Это стало 
возможным во многом благодаря 
купцу Василию Хлебникову, отре-
ставрировавшему Свирскую цер-
ковь на свои средства, обнесшему 
ее каменной оградой с надвратной 
колокольней и открывшему при 
храме первое в Смоленске училище 
для бедных и беспризорных детей.

В 1930–м году богослужения в 
Свирской церкви прекратились, 
и в ней организовали военный 
склад.

Во время Великой Отечествен-
ной войны здание не пострадало, 
но нуждалось в основательной ре-
ставрации. Ее провели в 1963 году 
смоленские реставраторы во главе 
с архитектором Петром Баранов-

ским. Они восстановили кровлю 
храма и удалили архитектурные 
наслоения XIX века.

Во второй раз храм отрестав-
рировали Сергей Подъяпольский 
и Татьяна Каменева в 1976–1982 
годах. Они восстановили фасады, 
окна храма и барабана, киот пор-
тала XII века, а также восьмигран-
ные окна и карнизы XVIII века.

В 1990–м году Церковь Архан-
гела Михаила была возвращена 
Смоленской епархии, а в 1994–м ее 
освятил Митрополит Смоленский 
и Калининградский Кирилл.

По совокупности архитектур-
ных решений Свирская церковь 
является четырехстолпным кре-
стово–купольным храмом с тремя 
уровнями света, тремя двухъярус-
ными притворами и высокой полу-
круглой апсидой. На вторых ярусах 
размещались хоры, частично со-
хранившиеся и сейчас.

Храм сложен из плинфы, скре-
пленной известковым раствором.
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Почти все внутренние стены и 
своды имели роспись, дошедшую 
до наших дней лишь в небольших 
фрагментах. Полы были покрыты 
поливными керамическими пли-
тами.

Наружными и внутренними 
декоративными украшениями 
служат пояски, уступчатые ниши, 
рельефные кресты и бровки из по-
ребрика.

Внешнее восприятие церкви 
Архангела Михаила характеризу-
ется вертикально устремленным 
динамизмом со своеобразным на-
растанием архитектурных масс, 
образовывающих оригинальную 
башнеобразную композицию.

По мнению авторитетных спе-
циалистов по археологии и архи-
тектуре, церковь Архангела Миха-
ила принадлежала к новому, ранее 
неизвестному типу культового зда-
ния, к которому из сохранившихся 
русских храмов домонгольского 
периода может быть отнесена ещё 
лишь церковь Параскевы Пятни-
цы в Новгороде. Причем, что до-
казывается хронологически, этот 
новый тип возник именно на смо-
ленской земле, а позже был пере-
нят новгородцами при постройке 
Пятницкой церкви.

Недалеко от храма Архангела 
Михаила, на западе, в расстоянии 
около километра, при устье реки 
Смядыни находится святой колодец. 
На этом месте, по свидетельствам 
летописи, в 1015 г. от рук послан-
ных Святополком людей принял 
мученическую кончину князь Глеб, 
ставший со своим братом Борисом 
первыми русскими святыми. Когда 
и кем устроен этот источник — не-
известно. Вероятно, жители города, 
желая увековечить место, обагрен-
ное кровью мученика, устроили ко-
лодец вскоре после мученической 
кончины святого Глеба.

Заключение
Как мы уже упоминали, каменные 
строения домонгольского периода 
сохранились в немногих старин-
ных русских городах: Новгороде, 
Смоленске, Владимире, Суздале, 
Ярославле, Пскове. 

Наш город вполне мог и должен 
был быть в этом списке на первых 
позициях. Но, увы, подавляющее 
большинство смоленских храмов 
того времени не дожило до наших 
дней. И будет вполне логичным 
задаться вопросом, почему так 
произошло.

Не надо быть корифеем в исто-
рии и археологии, чтобы пони-
мать: все масштабные разруше-
ния, в том числе, и древних церк-
вей, произошли в Смоленске в 
связи с тем, что на протяжении 
сотен лет он находился на пути 
всех агрессоров, которые шли 
вой ной на Русь. 

Действительно, нет другого 
такого города ни в современной 
России, ни в бывших Российской 
империи и Советском Союзе. Ведь 
все главные войны, боевые побе-
ды и поражения, начиная с XVI– 
XVII веков, были непосредственно 
связаны со Смоленском. 

Если окунуться в нашу историю 
чуть глубже, то даже знаменитая 
Полтавская битва могла состоять-
ся опять–таки под Смоленском, не 
поверни осенью 1708 года вели-
кая шведская армия на зимовку 
от нашего города в более южные 
гетманские земли. «И грянул бой, 
Смоленский бой!», думается, по-
нравилось бы Александру Серге-
евичу не меньше.

Все вражеские армии, огнем 
и мечом прошедшие через наш 
город, несли ему бесчисленные 
беды и разрушения. Наполеон 
Бонапарт испытывал просто–

таки патологическую ненависть 
к смоленской крепостной стене. 
Именно французы в 1812 году 
разрушили значительную часть 
башен и прясел. И взорвали бы 
всю крепость, если бы не бежали 
так стремительно.

После освобождения Смолен-
ска в сентябре 1943 года город 
полностью лежал в руинах. Но, 
что поразительно, три ныне суще-
ствующих домонгольских храма, 
Успенский собор и Смоленская 
крепость выжили и в 1812 и в 
1941 годах.

А вот после польской оккупа-
ции 1611–1654 гг. многие камен-
ные церкви и монастыри Смолен-
ска не пережили, пришли в упадок 
и в скором времени исчезли с лица 
земли. И суть здесь видится в том, 
что ни XIX–м веке, ни в XX–м ве-
ках захватчики не покушались на 
православную веру. Французам 
после своего термидора и нем-
цам после прихода бесноватого 
к власти на веру было наплевать. 
Ими двигали жадность, гордыня 
и ненависть. 

А вот Речь Посполитая в 17–
столетии в первую очередь ста-
ралась вытравить, искоренить, 
убить именно нашу православ-
ную веру. И тем самым поляки 
были гораздо хитрее, изощреннее 
и даже в чем–то умнее и Наполе-
она и Гитлера. Всех русских фи-
зически убить было невозможно. 
Вместо одного павшего встанет 
другой. А убив веру, убьешь всех. 
Вот и боролись с нашими церквя-
ми паны четыреста лет назад не 
хуже, чем «новоявленные иуды» 
в веке двадцатом. 

Но три храма выстояли, пере-
жили все лихолетья и беды. И 
будут стоять, покуда жива вера в 
сердцах смолян, в сердцах русских 
людей. 
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Председатель Совета смо-
ленской региональной об-
щественной организации 

«Морское собрание» Александр 
Яковенко прокомментировал 
smolensk-i.ru объявление в России 
частичной мобилизации.

«Она крайне необходима, так 
как Минобороны РФ и ЛДНР стол-
кнулись с силами, воюющими на 
стороне Украины и превышающи-
ми наши в три–четыре раза. Они 
«накачивают» ВСУ современными 
видами оружия и военной техни-
ки, боеприпасами. Нужно усили-
вать нашу группировку, дости-
гать целей спецоперации и побеж-
дать», — сказал Яковенко.

Он также пояснил, что будут при-
зываться молодые люди с опытом 
боевых действий, с нужными зна-
ниями: «Очевидно, что они помо-
гут завершить операцию победой».

Помимо этого, собеседник 
предположил, что референдумы 

в регионах бывшей Украины по-
влияют на формат действий рос-
сийских сил:

«Наверняка будет объявлена 
антитеррористическая операция. 
Стоит в дальнейшем ожидать 
и возможных ударов украинских 
милитаристов по новым субъек-
там России, как ранее они били по 
народным республикам Донбасса. 
Весь коллективный Запад ополчил-
ся против нас, вынашивает планы 
уничтожения России. Крылатое 
выражение нашего президента, 
зачем мир без нашей страны, и 
такого шанса мы НАТО не дадим, 
памятуя о распаде СССР», — за-
ключил Яковенко.

Александр Яковенко: 

Стоит ожидать возможных ударов по новым 

субъектам России

Лидер смоленского объединения военных моряков оценил необходимость мобилизации 

и пояснил, чего стоит ждать в дальнейшем

Жители Смоленской области могут обратиться за по-

мощью при выявлении нарушений в ходе частичной 

мобилизации. Ниже приведем сразу несколько сервисов, 

которые готовы оказать поддержку россиянам:

• Правительственный сайт с ответами на главные вопросы 

по частичной мобилизации: https://объясняем.рф/;

• Номер горячей линии (Минобороны + Правительство) по 

вопросам частичной мобилизации: 122;

• Пожаловаться на действие или бездействие сотрудни-

ков военкомата можно начальнику военкомата, а также в 

вышестоящий комиссариат, прокуратуру или в суд. Теле-

фоны в Смоленской области: 8 (4812) 38–10–43 (про-

куратура), 8 (4812) 38–05–70 (военный комиссариат);

• Круглосуточная горячая линия для студентов по частичной 

мобилизации, их правовой и социальной поддержке: 8 

(800) 222–55–71 (добавочный 1, добавочный 2);

• Если вы студент и получили повестку, можете заполнить фор-

му https://forms.yandex.ru/u/632db0254e3bfe9838197d13/;

Кроме того, есть депутаты ГД, работающие с запросами о 

нарушениях при мобилизации:

• Артём Метелев помогает студентам: @ask_metelev_bot;

• Ярослав Нилов помогает по вопросам сохранения рабочих 

мест и других нарушений: cwork@duma.gov.ru.

Если вас незаконно призывают. Куда пожаловаться 
на нарушения при мобилизации
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Председатель Смоленской 
областной организации 
Общероссийской обще-

ственной организации ветеранов 
«Российский Союз ветеранов» 
Владимир Загрядский высказался 
в интервью smolensk-i.ru о вве-
дении частичной мобилизации. 
Комментируя решение президен-
та России Владимира Путина, со-
беседник подчеркнул важность и 
своевременность документа.

«Мобилизация обусловлена не-
обходимостью решения задач, по-
ставленных президентом ещё 24 
февраля, именно поэтому наше во-
енное командование вышло с реше-
нием о мобилизации сил. Конечно, 
полная мобилизация не требуется, 

будут призываться пропорцио-
нально со всех регионов России. 
Призываться будут те, кто имеет 
боевой опыт, знает военное дело: 
механики, водители и прочие», — 
отметил Загрядский.

Он также заявил о том, что в об-
ществе чувствуется единение, так 
как каждый ощущает потребность 
в защите своей Родины:

«Я наблюдаю за тем, что люди 
охотно реагируют на призыв и 
идут защищать Родину. Считаю, 
что 300 тысяч человек будут при-
званы в короткие сроки, как сказал 
Шойгу — у нас 25 миллионов ре-
зерва, два миллиона запасников — 
300 тысяч набрать не проблема. 
К тому же этих людей не бросят 
на линию фронта сразу, они будут 
проходить обучение и вспоминать 
азы боевого дела, только после 
этого их направят на передовую. 
Важно понимать: мы воюем не с 
украинцами, а со странами НАТО, 
и проиграть не имеем права: они 
готовят распад нашей страны, но 
победа будет за нами.

Сам я прошёл Афганистан, у нас 
со школьной скамьи начиналась во-
енная подготовка — её нужно вер-
нуть. Мы все должны знать, что 
Отечество нужно защищать, Ро-
дина у нас одна», — резюмировал 
Загрядский.

Владимир Загрядский: 
Призываться будут те, кто имеет 

боевой опыт, знает военное дело

Председатель Смоленской областной организации 

Общероссийской общественной организации ветеранов 

«Российский Союз ветеранов» — о введении в России 

частичной мобилизации

Где могут вручить 

повестку?
Смоленский военком прояснил пра-

вила вручения повесток о призыве

Жители Смоленской области не 

могут получить повестки о призыве 

на военную службу в общественных 

местах. Об этом заявил военный 

комиссар Смоленской области 

Алексей Чечиков.

По словам смоленского военкома, 

существует четкий порядок опове-

щения граждан.

«Повестки разносят по адресам 

места жительства и места работы. 

Другого порядка оповещения граж-

дан нет», — пояснил Чечиков.

23 сентября военный комиссар Смо-

ленской области внес изменения в 

приказ «Об объявлении мобилиза-

ции». Изменения коснулись воз-

можности передвижения смолян, 

находящихся в запасе.

Из первоначального приказа ис-

ключен пункт, который запрещал 

прапорщикам, мичманам, сер-

жантам, старшинам, солдатам и 

матросам запаса, не получившим 

повестку, выезд за пределы города 

или района.
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Председатель Руднянского районного 
Совета женщин и местного комитета 
солдатских матерей Александра Гна-

тенко прокомментировала smolensk–i.ru но-
вые вызовы, которые встали перед Россией 
в связи с проведением специальной военной 
операции по демилитаризации и денацифи-
кации Украины.

«Сила России — внутри нас самих, в на-
ших традициях и нашей культуре, в нашей 
экономике, в огромной нашей территории и 
природных богатствах. Но самое главное — 
наша сила, безусловно, в единстве нашего на-
рода. Мы гордимся своей страной, мы гордим-
ся своим президентом!» — заявила Гнатенко.

Она призвала жителей Смоленской обла-
сти и всех соотечественников сообща поддер-
жать российских военнослужащих, которые 
прямо сейчас выполняют свой долг на пере-
довой, участвуя в спецоперации.

«Вооружённые силы вызывают гордость 
среди россиян. Вы наши герои! Мы верим в 
вас! В вас верит вся Россия!» — подчеркнула 
собеседница.

Александра Гнатенко: 

Сила России, безусловно, в единстве нашего 

народа

Глава руднянского комитета солдатских матерей поддержала проведение военной 

спецоперации России на Украине

Одни из самых ужасающих страниц истории Рудни — годы оккупации 

немецко–фашистскими захватчиками. Город был оккупирован еще в 

самом начале войны — 14 июля 1941 года. Так как в нем было широко 

распространено еврейское население, а одно из сел района — Любавичи 

в те года и вовсе являлось мировым центром хасидизма — довольно 

крупного течения в иудаизме, Руднянский район на время оккупации 

стал местом террора коренного населения и массовых расстрелов.

Уже с первых дней пребывания в городе немцы начали всячески 

притеснять коренное население. Первый расстрел был совершен на 

Краснодворском кладбище, позже под разными предлогами расстре-

ливали по 20–40 человек в день. Самый массовый расстрел еврейского 

населения в Рудне случился 21 октября. Евреев расстреливали около 

противотанкового рва, предварительно заставив снять с себя все 

драгоценности и целую одежду. Тех, кто не погиб от пуль, засыпали 

землей живьем.

Людей продолжали расстреливать каждый день. Вместе с евреями 

убивали всех неугодных: тех, кто пытался укрыть их, коммунистов, 

партизан, цыган, инвалидов, военнопленных. Русскую молодежь застав-

ляли ремонтировать дороги. Перед самым освобождением со всего рай-

она собрали в лагерь на Ленинской улице и угнали на принудительные 

работы в Германию большую часть молодого и здорового населения.

Рудня была освобождена 29 сентября 1943 года войсками Калинин-

ского фронта в ходе Духовщинско–Демидовской операции, чем и за-

вершилось освобождение Смоленской области от немецко–фашистских 

захватчиков. Впоследствии к этой дате был приурочен День города.
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Заведующая сектором по куль-
турно–досуговой деятель-
ности Шумячского РДК Ли-

лия Герасимова дала в интервью 
smolensk–i.ru собственную оцен-
ку событий военной спецоперации 
России на Украине и её важности.

«До сих пор внимание миллионов 
россиян приковано к событиям на 
Украине, где проводится специ-
альная операция, целью которой 
является обеспечение безопасно-
сти нашей страны, освобождение 
жителей Донбасса от нацизма. 
Несколько месяцев продолжается 
спецоперация. Гибнут люди, но это 
беспокоит только нашу страну. 

Многие европейские страны и США 
только наращивают поставку 
оружия войскам Украины», — кон-
статировала собеседница.

Она уверена, что россияне про-
сто не могут оставаться в стороне 
от происходящих событий, по-
скольку у нашего народа есть на-
циональная гордость, честь и исто-
рическая память. 

«Из поколения в поколение мы 
передаем друг другу простую, но 
святую истину: мы своих не броса-
ем! Остановить всё это — мечта 
тех, кто перенес ужасы Донбасса, 
кто до сих пор живет в страхе за 
жизнь своих близких. Наша страна 

стремится к прекращению издева-
тельств над мирным населением, 
к поиску компромиссов. Многие из 
нас не остаются в стороне и ока-
зывают посильную помощь как 
жителям  Донецка, так и тем, 
кто был вынужден оказаться в 
статусе беженцев из Украины», — 
резюмировала Герасимова.

Шумячский район был оккупирован 2 августа 1941 

года, оккупация длилась 2 года 56 дней. За этот период 

фашисты выжгли и разрушили большую часть стро-

ений, расстреливали мирное население. В 1943 году, 

отступая, немцы взорвали все цеха Первомайского 

стекольного завода. Образовался пустырь, заваленный 

искореженным металлом, битым кирпичом, обугливши-

мися остатками строений.

С самого начала оккупации жители района и бойцы 

Красной Армии, оказавшиеся в окружении, стали соз-

давать партизанские отряды. Активную деятельность 

вели: отряд народных мстителей поселка Первомай-

ский, 5–я Воргинская партизанская бригада, партизан-

ский отряд Щербакова Н.В.

За годы оккупации на территории Шумячского района 

было уничтожено более 5000 единиц различных сель-

скохозяйственных машин и инвентаря, сожжено 4313 

жилых домов и ведомственных зданий, 2225 хозяй-

ственных построек. Население района уменьшилось на 

13423 человека и составило в 1943 году 34136 человек. 

На фронтах погибло более 5000 жителей района.

В мае 2020 года В Шумячском районе на Поле Памяти в 

деревне Понятовка установлен памятник Воину–освобо-

дителю.

Лилия Герасимова: 

Из поколения в поколение мы передаем друг 

другу простую, но святую истину: 

мы своих не бросаем!

Заведующая сектором по культурно–досуговой 

деятельности Шумячского Дома культуры поделилась 

своим мнением о важности военной спецоперации 

России на Украине
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Мероприятие прошло 17 
сентября возле домов 
40 и 42 по улице Горь-

кого, где в этом году состоялся 
ремонт придомовых территорий 
в рамках проекта «Комфортная 
городская среда». Парламента-
рий на разных этапах контро-
лировала ремонтные работы и 
теперь приняла участие в подго-
товке и проведении праздника в 
обновленном дворе. 

Торжество было организова-
но местным отделением «Еди-
ной России» совместно с жите-
лями домов. Жильцы подгото-
вили фотовыставку, накануне 
провели конкурс детского ри-
сунка, украсили двор. За уча-
стие в благоустройстве благо-
дарностями и подарками были 
награждены активисты домов, 
дети также получили презенты 
за участие в конкурсе рисунков.

«Сделать двор уютным и 
красивым мы смогли вместе 
с вами. Спасибо за участие в 
благоустройстве цветников, а 
управляющей компании — за 
поддержание домов и подъез-
дов в хорошем состоянии», — 
обратилась Ольга Васильева к 
присутствующим. Особые слова 
признательности она адресова-
ла ветеранам труда и старшим 
домов.

Работы по украшению тер-
ритории продолжились и в ходе 
праздника — собравшиеся по-
садили кустарники и деревья. 
Затем местные жители и при-
глашенные гости смогли на-
сладиться музыкальными но-
мерами, подготовленными ра-
ботниками Ярцевского Дома 
культуры. Для детей была орга-
низована игровая программа. В 
завершение вечера состоялось 
чаепитие. 

Просто. Рядом. 

По–соседски
Депутат Смоленской областной Думы Ольга Васильева 

организовала праздник двора в Ярцеве
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Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов совместно с гла-

вой Сафоновского района Александром Лапиковым поздравил ветерана 

Великой Отечественной войны, жителя города Сафоново Ивана Семеновича 

Малькова с 95–летним юбилеем. 

Парламентарий поблагодарил именинника за бесценный вклад в Победу, по-

желал ему здоровья и мирного неба над головой, вручил памятные подарки 

и поздравительный адрес.

Иван Мальков в 1944 году был призван на срочную службу в возрасте 17 лет. 

Три месяца рядовой Мальков проходил подготовку для командного состава, 

после этого попал под Кенигсберг. Основной его задачей была охрана главных 

коммуникаций наступающих войск, зачистка города от эсэсовцев.

После войны остался служить в Вооруженных Силах. Окончил Ленинградское 

общевойсковое училище, трудился в Руднянском, а затем в Сафоновском 

районных военкоматах. В 1977 году в звании полковник был уволен в запас. 

Удостоен звания «Почетный гражданин Смоленской области — защитник От-

ечества», имеет многочисленные награды, среди которых медали «За боевые 

заслуги», «За отвагу» и другие.

В повседневной жизни ветерану помогает социальный работник, доставляя 

на дом продукты, лекарства, оплачивая коммуналку. Игорь Ляхов, пообщав-

шись с сыном фронтовика, выяснил, какие проблемы со здоровьем имеются 

у Ивана Семеновича.

«Несмотря на почтенный возраст, проблемы с сердцем, зрением и слухом, 

ветеран не теряет силу духа. Я помогу поменять ему слуховой аппарат, а также 

договорюсь, чтобы кардиологи Центральной районной больницы обратили на 

Ивана Семеновича особое внимание», — пообещал Игорь Ляхов.

Игорь Ляхов поздравил ветерана 

Великой Отечественной войны с юбилеем
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Хиславичский район был оккупирован немецко–фашист-

скими захватчиками 16 июля 1941 года и находился под 

ярмом гитлеровцев до 26 сентября 1943 года. За годы 

оккупации было уничтожено 2496 домов колхозников, 

157 скотных дворов, 97 конюшен, 37 свинарников, 36 

овчарен, 622 сарая, 41 птицеферма, 413 зерносушилок, 

20 кузниц, 8 водяных мельниц, 68 овинов, 443 гумна, 7 

мостов, сожжено 23 деревни, на фашистскую каторгу 

было угнано более 605 юношей и девушек, свыше 1400 

человек расстреляны. 

В поселке фашисты создали еврейское гетто, куда было 

согнано и расстреляно в октябре 1941 года 797 человек, а 

20 марта 1942 года еще 125 евреев. Всего за время окку-

пации в районе было расстреляно и замучено 2280 мирных 

граждан, из них 298 детей, 333 женщины, 95 стариков.

Очень сильно пострадал в войну районный центр. Поселок 

был выжжен на 70%, из пяти тысяч жителей в нем осталось 

только 1944 человека.

Бесстрашно сражались хиславичане на разных фронтах 

Великой Отечественной войны. 4292 человека не вернулись 

домой с фронта. Пятеро уроженцев района стали Героями 

Советского Союза: Павел Максимович Берестнев, Иван 

Евдокимович Заикин, Давид Абрамович Кудрявицкий, 

Николай Семенович Сергеенков, Михаил Кузьмич Шилкин. 

Минченков М.М. — полный кавалер ордена «Славы».

Александр Митрофанов: 

Миссия России — защита исторической памяти

Глава поселения в Хиславичском районе Смоленской области поддержал проведение 

спецоперации, напомнив про страшные уроки нацизма в XX веке

Глава Владимировского сель-
ского поселения Хиславич-
ского района Александр Ми-

трофанов выразил поддержку 
решению главы государства Вла-
димира Путина провести опера-
цию по демилитаризации и дена-
цифицикации Украины. О роли 
России в сложившейся ситуации 
чиновник рассказал в интервью 
smolensk–i.ru.

«В условиях искажения и прямого 
переписывания истории, фактов о 
себе и других западными странами 
и бывшими советскими республи-

ками, Россия защищает историче-
скую правду во всём мире. Миссия 
России — защита исторической 
памяти», — отметил Митрофанов.

Он также добавил, что уроки 
страшной трагедии, к которой на-
цизм привёл человечество в ХХ 
веке, не должны быть забыты:

«Наш долг перед памятью мил-
лионов жертв Второй мировой 
вой ны — жестко реагировать на 
попытки фальсификации истории, 
противодействовать распростра-
нению любых форм неонацизма, ру-
софобии и расизма».
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